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2 Última hora
Galpão no aeroporto do Galeão
é destruído em incêndio 
Espaço abriga 
cargas de diversos 
materiais, como 
plástico e madeira 

Um incêndio de grandes pro-
porções atingiu um galpão 
do terminal de cargas do 
aeroporto do Galeão, na 

Ilha do Governador, Zona Norte do 
Rio, na tarde dessa quarta-feira 
(18). Até o fechamento desta edi-
ção, não há informações sobre as 
causas do fogo ou  sobre feridos.

O porta-voz do Corpo de Bombei-
ros, major Fábio Contreiras, disse em 
entrevista que as chamas estavam 
controladas. No entanto, militares 
continuavam trabalhando nos pe-
quenos focos de incêndio.

Segundo o major Contreiras, o 
galpão tem, aproximadamente, 250 
metros de comprimento. O espaço 
abriga cargas de diversos materiais, 
como plástico e madeira, o que faci-
lita a propagação das chamas.

Ainda de acordo com o porta-voz, 
a corporação não foi acionada para a 
ocorrência pela Brigada de Incêndio 
do aeroporto. Conforme ele, o Corpo 
de Bombeiros recebeu a informação 
por meio de telefonemas de popu-
lares e pela imprensa. 

Galpão do aeroporto do Galeão incendiou na tarde desta quarta-feira (18) e polícia investiga as causas do sinistro 

“A orientação é sempre essa: o 
primeiro combate pode ser feito pela 
brigada, tem material para isso. Mas o 
quanto antes a corporação tem que 

ser acionada. A gente está sempre 
para apoiar incêndio pequeno, médio 
ou grande”, explicou Contreiras. 

Bombeiros de 13 unidades foram di-

recionados para o combate ao incên-
dio no terminal de cargas do Galeão. 
Além de 30 veículos da corporação, 
uma aeronave pousou na pista do 
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Homens roubam avião e
morrem em queda da aeronave

David Almeida apresenta 
novo elenco do Manaus Vôlei

Divulgação

Divulgação

Aeronave roubada cai a sete quilômetros de vilarejo na pronvíncia de Chapo, na Argentina 

Prefeito está otimista com o Manaus e quer ver o time na Superliga A 

Cinco pessoas que haviam 
roubado um avião de um han-
gar na província argentina 
de Chaco morreram, nesta 
quarta-feira (18), na queda e 
incêndio da aeronave, onde 
foram encontrados uma 
arma, dinheiro e um boné do 
clube de futebol paraguaio 
Cerro Porteño.

O Cessna 206 caiu pou-
co depois de decolar, a sete 
quilômetros de Villa Angela, a 
terceira cidade de Chaco, que 
faz fronteira com o Paraguai.

“Se caísse na cidade se-
ria uma tragédia”, disse à 
imprensa local o promotor 
Sergio Ríos, responsável pela 
investigação do acidente.

No local, encontraram uma 
pistola calibre 9mm, dinheiro 
em guaranis, moeda para-
guaia, e um boné do Cerro 
Porteño, o que sugere aos in-
vestigadores que os crimino-
sos possam ser paraguaios.

“Já nos comunicamos com 
a Junta de Investigação de 
Acidentes de Aviação Civil 
(JIAAC) e protegemos o lo-
cal, exceto pela retirada dos 
corpos”, explicou o promotor 
à rádio argentina LT7.

Ele alertou que a identifi-
cação das vítimas será difícil 
porque o avião pegou fogo 
no acidente.

Dois trabalhadores rurais 
assistiram à aeronave per-
der altura, desabar no solo e 

incendiar-se, e então chama-
ram a polícia, relatou o jornal 
Norte de Chaco.

O monomotor de cinco luga-
res, que foi roubado na madru-
gada desta quarta-feira (18), 
pertencia a um empresário 
agropecuário da área que 
havia comprado a aeronave 
recentemente. O promotor 
estimou seu custo em 1,55 

milhão de dólares.
No avião, foi encontrado tam-

bém um telefone via satélite, 
o que indicaria “certa organi-
zação”, apontou.

Segundo o promotor, o gru-
po “contava com uma logísti-
ca muito significativa”, já que 
conseguiu burlar uma série de 
alarmes “altamente sofistica-
dos” para realizar o roubo.

O prefeito de Manaus, David 
Almeida, participou, ao lado do 
diretor-presidente da Funda-
ção Manaus Esporte (FME), 
Aurilex Moreira, na tarde des-
ta quarta-feira (18), da apre-
sentação dos jogadores do 
Manaus Vôlei/TecToy, equipe 
que irá representar o Amazo-
nas na Série B da Superliga 
de Vôlei Masculino, principal 
competição da modalidade no 
Brasil. A disputa começa neste 
sábado (21) e garante aos dois 
primeiros colocados o acesso 
para a Superliga A.

 Contando com o apoio da 
Prefeitura de Manaus, o Ma-
naus Vôlei/TecToy sagrou-
-se campeão da Superliga C, 
disputada em dezembro de 
2022. De acordo com David 
Almeida, a equipe entrará 
na nova competição, nova-
men-te, com o intuito de ser 
campeã. “Manaus enche a 

Arena da Amazônia para as 
finais de um campeonato de 
peladas. O exemplo desses 
jogadores do Manaus Vô-
lei, comandado pelo Talmo, 
que é um campeão olímpico, 
vai nortear a temperatura 
esportiva desta cidade. Eu 
não tenho dúvida que o vô-
lei será uma referência na 
nossa cidade. Não queremos 
apenas disputar a Superliga 
B, nós temos condições de 
ganhar a competição. Nosso 
time tem atletas de pon-
ta nacional e internacional. 
Tenho certeza que já em 
outubro, quando começar 
a Superliga A, Ma-naus tem 
grandes possibilidades de 
ter um representante”, afir-
mou Almeida.

 A primeira partida do Ma-
naus Vôlei/TecToy será nesse 
sábado (21), diante do Goiás 
Vôlei, em Goiânia (GO). 

ARGENTINA SUPERLIGA B

aeroporto para atender eventuais 
vítimas.

RioGaleão
Segundo a concessionária que 

administra o Galeão, não houve 
impactos na operação de pousos 
e decolagens, tampouco na movi-
mentação e integridade das cargas 
de importação e exportação do 
aeroporto. A RioGaleão disse que 
a brigada atuou com os Bombeiros, 
mas  ainda não comentou sobre o 
acionamento da ocorrência.

Investigação
A investigação das causas do 

incêndio deve ficar sob a respon-
sabilidade da Polícia Civil, por ter 
ocorrido em uma área externa do 
aeroporto, de acordo com infor-
mações da Polícia Federal. No en-
tanto, a instituição informou que 
está acompanhando o caso e as 
consequências dele.

Fumaça vista de diversos pontos
Mais cedo, a fumaça densa, pro-

vocada pelo fogo que consumiu 
o galpão, chamou a atenção da 
população em diversos pontos da 
Ilha do Governador.

Inclusive, o Centro de Operações 
da Prefeitura do Rio alertou os 
motoristas sobre a fumaça que 
chegava à linha Vermelha, que fica 
próxima ao aeroporto.



Bancada amazonense se reúne em 
Brasília

A proteção dos incentivos fiscais da 
Zona Franca de Manaus (ZFM), a im-
plantação de uma nova matriz econô-
mica para o Amazonas e a importância 
da preservação da Amazônia foram os 
principais assuntos da reunião, que 
contou com a participação da bancada 
amazonense e o atual presidente da 
Câmara dos Deputados, Arthur Lira 
(PP-AL). A reunião ocorreu em Brasília, 
nesta terça-feira (17/01).

 Os temas foram defendidos pelo 
vereador e deputado federal eleito 
Amom Mandel (Cidadania-AM), que 
sugeriu o mercado de crédito de car-
bono para a região como um modelo 
econômico alternativo. “Sabemos que 
é necessário ajudar a preservar a Zona 
Franca nos moldes atuais, não dá pra 
gente simplesmente substituir a nossa 
matriz econômica de uma hora pra 
outra”, declarou o parlamentar.

Vereador em defesa da ZFM
Após o governo federal anunciar na 

última segunda-feira (16) que uma das 
metas da reforma tributária é acabar 
com o Imposto sobre Produtos Indus-
trializados (IPI), o vereador Lissandro 
Breval (Avante) voltou a defender seu 
posicionamento sobre modelo da Zona 
Franca de Manaus (ZFM). Segundo o 
parlamentar, a medida reduz drasti-
camente a vantagem competitiva do 
Polo Industrial, impactando o modelo 
econômico diferenciado e constitucio-
nalmente protegido.  “Já falei que não 
irei parar de defender a nossa Zona 
Franca de Manaus. Não irei me calar 
diante dos absurdos que vêm amea-
çando o nosso Polo Industrial, a nossa 
economia e o nosso Estado”, declarou 
o vereador.

 
IPI na corda bamba
As declarações do vice-presidente 

e ministro do Desenvolvimento, In-
dústria, Comércio e Serviços, Geraldo 
Alckmin (PSB), nesta segunda-feira 
(16), sobre o fim do Imposto sobre 
Produtos Industrializados (IPI), deixa-
ram os representantes da indústria 
amazonense com os ânimos à flor da 
pele. Eles  solicitaram uma audiência 
com o ministro, que pode acontecer na 
primeira quinzena de fevereiro. Até o 
momento o pedido não foi respondido.

O encontro foi solicitado pela Fe-
deração das Indústrias do Estado do 
Amazonas (Fieam), o Centro da Indús-
tria do Estado do Amazonas (Cieam), a 
Associação Nacional de Fabricantes de 
Produtos Eletroeletrônicos (Eletros) e 
a Associação Brasileira dos Fabricantes 
de Motocicletas, Ciclomotores, Moto-
netas, Bicicletas e Similares (Abraciclo).

Mais pano pra mangas
A fala de Alckmin sobre IPI tomou 

as redes sociais nos últimos dias. O 
vereador e sindicalista Sassá da Cons-
trução Civil (PT) já demonstra que não 
vai “passar pano” para o governo Lula.

Em entrevista a uma rádio local, o 
parlamentar foi enfático ao responder 
que não vai baixar a guarda em relação 
a medidas que coloquem em risco o 
emprego de milhares de trabalhadores.  
O vereador, que já participou de várias 

manifestações em defesa do modelo, 
afirmou que não irá se omitir, mesmo 
sendo do partido do Presidente Lula.

 
Frutas exóticas 
Mais de uma tonelada de rambutan 

e pitaia está sendo comercializada 
nas Feiras de Produtos Regionais 
realizadas pela Agência de Desen-
volvimento Sustentável (ADS), do 
governo do Estado espalhadas pela 
cidade. Com o período de safra no 
auge devido às condições climáticas, 
os consumidores que adquirem os 
itens contribuem para a valorização 
dos produtores rurais do Amazonas 
e para a própria saúde, pois são ali-
mentos ricos em propriedades nu-
tricionais. 

O Chefe de Departamento de Ne-
gócios Agropecuários e Pesqueiros 
da ADS, Edson Luniere, garantiu que 
os consumidores podem encontrar 
as frutas em todas as feiras da capital.  
As feiras da ADS em Manaus funcio-
nam de terça-feira a domingo em 
nove locais na área urbana e uma na 
zona rural, além de 35 municípios do 
interior, com uma grande variedade 
de produtos regionais, como frutas, 
legumes e hortaliças. Os alimentos 
saem da plantação dos agricultores 
e vão direto para a mesa dos amazo-

nenses, sem a presença do interme-
diário, o que pode reduzir os custos. 

Perto de ser identificado
A Polícia Federal (PF) segue tentan-

do identificar o homem que destruiu 
um relógio de grande valor histórico 
durante o ataque ao Palácio do Pla-
nalto, em Brasília, no último dia 8. 
Imagens das câmeras de segurança 
internas registraram o momento em 
que o homem acessa o terceiro an-
dar do palácio, onde fica o gabinete 
presidencial, e lança ao chão a peça 
que Dom João VI trouxe ao Brasil em 
1808 ao transferir a Corte portuguesa 
para o país, fugindo das tropas de 
Napoleão.

As imagens do sistema de segu-
rança expõem o rosto do vândalo e 
viralizaram nas redes sociais, quando 
foram exibidas pelo programa Fan-
tástico, da Globo, no último domingo, 
dia 15. 

Lula dispensa militares e nomeia 
pesquisadora 

O Ministério dos Direitos Humanos 
oficializou, nessa terça-feira (17), a 
nova composição da Comissão de 
Anistia, órgão responsável pelas po-
líticas de reparação às vítimas da 
Ditadura Militar. O governo dispensou 

os militares que integravam comissão 
na gestão anterior.

Segundo o ministério, 95% dos pe-
didos de anistia apreciados pelo ór-
gão entre 2019 e 2022 foram negados. 
De acordo com a pasta, os 14 novos 
integrantes da comissão possuem 
“experiência técnica, em especial no 
tratamento do tema da reparação 
integral, memória e verdade”.

Dólar sobe após declarações 
No início  dessa quarta (18), o dólar 

teve alta após declarações do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva e outras 
autoridades sobre o salário mínimo.

Ao mesmo tempo, no exterior, a 
moeda norte-americana reduziu a 
queda ante uma cesta de moedas 
fortes para cerca de 0,20%, enquanto 
também se fortaleceu contra algu-
mas divisas emergentes, em meio a 
declarações de membros do Federal 
Reserve.

Lula assinou, nesta quarta-feira, 
durante encontro com as centrais 
sindicais, um despacho determinan-
do que os Ministérios do Trabalho e 
da Previdência, entre outros, apre-
sentem em 45 dias uma proposta 
para uma política de valorização do 
salário mínimo. Luiz Marinho, minis-
tro do Trabalho, disse que o grupo 

também vai debater sobre o novo valor 
do mínimo.

 Aborto
A Conferência Nacional dos Bispos do 

Brasil divulgou uma nota de repúdio a 
todas iniciativas do governo Lula que 
sinalizaram a flexibilização do aborto. 

O documento fala, por exemplo, da 
revogação da portaria que exigia a co-
municação do aborto por estupro às 
autoridades policiais. A ministra da Saú-
de, Nísia Trindade, já havia adiantado 
que revogaria normas e portarias que 
limitassem a interrupção da gravidez. 

Pílulas abortivas gratuitas
Nova Iorque começará a oferecer pí-

lulas abortivas gratuitas a partir desta 
quinta-feira (19). Inicialmente, a distri-
buição acontecerá em uma clínica de 
saúde sexual no Bronx e ,depois ,em três 
outros centros semelhantes, adminis-
trados pela cidade, segundo anunciou 
nesta terça (17) o prefeito Eric Adams. 
Dessa forma, a cidade vai na contramão 
em um momento em que vários estados 
do país estão restringindo o direito à 
interrupção gratuita da gravidez.

CoronaVac de volta
Com o recebimento de 4 mil novas 

doses de CoronaVac, os pontos de vaci-
nação da Prefeitura de Manaus voltam 
a oferecer a vacina para as crianças 
a partir de 3 anos. A vacinação será 
retomada nesta quinta-feira (19), com 
o atendimento feito em 11 unidades 
básicas de saúde da Secretaria Muni-
cipal de Saúde (Semsa). A lista de uni-
dades, com endereços e horários, pode 
ser consultada no site semsa.manaus.
am.gov.br e nas redes sociais oficiais.

TCE-AM adere à distribuição eletrô-
nica de processos

O Tribunal de Contas do Amazonas 
( TCE-AM), aderiu à distribuição ele-

trônica de processos para os membros 
do Pleno. Agora, os relatores receberão 
as documentações por meio do siste-
ma Spede da Corte de Contas.

Processos regulados pela resolu-
ção nº 10/2009, como prestações de 
contas, representações e denúncias, 
continuarão sendo distribuídos aos re-
latores de acordo com área geográfica 
e lotes vinculados. Os recursos ordiná-
rios e reconsideração serão sorteados 
entre conselheiros e auditores, já os 
recursos de revisão serão sorteados, 
exclusivamente, entre conselheiros. 

Gastos exorbitantes
O governo federal gastou R$ 216,8 

mil com a empresa Meliá Brasil Admi-
nistração Hoteleira LTDA para abrigar 
o presidente Lula e primeira-dama, 
Rosângela da Silva, a Janja. Os dois es-
tão no local desde novembro à espera 
da liberação do Palácio da Alvorada.

O extrato de contrato foi publicado 
hoje no Diário Oficial da União. A hos-
pedagem foi custeada por meio de 
inexigibilidade de licitação, quando os 
valores são inferiores aos determina-
dos pela Lei de 8.666/93. Segundo o 
Planalto, o contrato foi firmado por “ne-
cessidade de implantação de medidas 
de proteção da autoridade e familiares 
nas residências oficiais”.

Lula acusa Bolsonaro de atos no DF
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva fez uma acusação direta a Jair Bolsonaro em relação aos 

atos que resultaram na destruição das sedes dos Três Poderes, em Brasília. Ao discursar para uma 
plateia de sindicalistas durante encontro no Palácio do Planalto, prédio que ainda tem diversas 
vidraças quebradas e outras em fase de instalação, Lula disse que o ex-presidente é culpado pelo 
o que ocorreu. 

“O que houve aqui foi uma tentativa de golpe com gente preparada, disse.”
Nas redes sociais, Bolsonaro procurou se distanciar dos atos violentos, dizendo que não aprovou 

a destruição das sedes dos Três Poderes. Entre os bolsonaristas, o esforço se concentra em dizer 
que os atos foram liderados por “infiltrados” da esquerda.

Ao governador Wilson Lima e ao prefeito de Manaus David Almei-
da em assinar a renovação do convênio que garante o Passe Livre 
Estudantil aos alunos das redes pública estadual e municipal para o 
ano letivo de 2023. Pelo menos 300 mil alunos da rede estadual e 
municipal serão beneficiados com entradas gratuitas no transporte 
coletivo público. O convênio no valor de R$ 156 milhões garante a 
manutenção da gratuidade do transporte público. 

DIVULGAÇÃO REPRODUÇÃO
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As declarações do vice-presidente e ministro do Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, Geraldo Alckmin (PSB) no início desta semana, sobre o 
fim do Imposto sobre Produtos Industrializados (IPI) para a Zona Franca de 
Manaus (ZFM). Isso trouxe preocupação para os governos estadual e muni-
cipal, representantes da indústria amazonense e classe operária. A redução 
do IPI pode levar muitas empresas a abandonar o Polo Industrial de Manaus 
(PIM) e causar o maior número de desemprego da história do Amazonas. 
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Em Tempo não só um jornal, é tradição

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva reuniu-se, hoje (18), com 
cerca de 500 sindicalistas, no Palácio do Planalto, e falou de salário 
mínimo. Lula defendeu o reajuste do mínimo em razão do Produto 
Interno Bruto (PIB), para que se promova efetiva distribuição de 
renda. O presidente criou um grupo de trabalho para instituir uma 
política de valorização do salário mínimo.

O aceno de Lula a membros de suas origens políticas, sindicalistas 
e, com eles, os trabalhadores assalariados, pode ser interpretado 
por muitos, especialmente por seus opositores, como um gesto de 
populismo e demagogia, um gesto que pode ter impacto negativo 
junto à classe empresarial e sobre o conjunto da economia. São 
visões de mundo diferentes, como  é de se esperar entre adver-
sários políticos. 

Entretanto, mesmo os mais ferrenhos opositores de Lula são 
forçados a reconhecer que o poder de compra do salário mínimo 
vem sendo dilapidado nos últimos anos, e não apenas nos últimos 
quatro anos, por uma constante alta de preços dos produtos da 
cesta básica, decorrente da pressão das exportações de commo-
dities, mais vantajosas para o agronegócio. 

O mundo está cada vez mais ávido por alimentos, o que é bom 
para o Brasil, mas tem sido ruim para o brasileiro, principalmente 
para aquele que vive com salário mínimo, ou até menos, e para 
quem a cesta básica é a principal compra do mês. O consumidor 
brasileiro, que ganha em Real, não tem como competir com o es-
tadunidense, que ganha em Dólares Americanos, com o Europeu, 
que ganha em Euros, ou com gigantescas empresas chinesas do 
ramo alimentício. É preciso proteger o brasileiro assalariado. 

Diz a Constituição de 1988 que o salário mínimo deve ser sufi-
ciente para custear moradia, alimentação, educação, saúde, lazer, 
vestuário, higiene, transporte e previdência social de um brasileiro 
médio e de sua família, em qualquer região do país. 

Governo Lula indica delegado da Polícia Federal para a chefia 
da Segurança Pública do DF

Carreira na PF

Tusco tem mais de 15 anos 
na PF. Também passou pela 
mesma secretaria e atuou na 
formulação da política de se-
gurança pública do DF.

No paralelo

Tusco também tem empresa 
preparatória para concurso e 
dedica parte do seu tempo 
ministrando aulas para inte-
ressados em entrar na PF.

Apadrinhado

O nome de Tusco é defendido 
internamente pelo vice-pre-
sidente da República, Geraldo 
Alckimin.

Nome lembrado

É a segunda vez que Tusco 
é cotado para indicação do 
governo Lula. Estava no páreo 
para chefiar a PF, mas Andrei 
Rodrigues levou.

Davos

Participantes do Fórum Eco-
nômico Mundial, realizado em 
Davos (Suíça), adotaram a de-
finição do evento deste ano 
como “policrise” (polycrisis), 
expressão criada nos anos 
1990 e recém-popularizado na 
mídia para descrever a união 
dos diferentes desafios dos 
tempos. Envolve a realidade 
pós-pandemia, inflação, guer-
ra na Ucrânia, expectativa de 
recessão nas grandes econo-
mias, além das preocupações 
com as mudanças climáticas. A 
boa notícia? O Fórum perdeu 
relevância.

Só para endinheirados

O Fórum se transformou 
numa enorme conferência 
para empresários, já que os 

principais líderes mundiais va-
zaram, avalia o New York Times.

Bilionários insatisfeitos

A escolha de “policrise” como 
a palavra do ano no Fórum 
Econômico Mundial revela o es-
tado de espírito dos bilionários 
mundo afora.

Nem os chineses

Empresários globais e autori-
dades chinesas não participam 
do Fórum, mas a desculpa é 
a onda de covid que atinge a 
China.

Abestados militantes

O governo faz um esforço in-
fantil para ligar o badernaço 
aos militares. O interventor na 
Segurança do DF falou em “ho-
mens treinados” no vandalismo. 
E ontem deram aparência de 
“punição” a troca de praxe de 
40 militares taifeiros do Al-
vorada, tipo garçons, copeiros, 
jardineiros etc.

Veto ao Exército

A falta de confiança do gover-
no Lula nos militares fica paten-
te com a tomada da Praça dos 
Três Poderes por policiais da 
Força Nacional de Segurança: 
três ônibus, blindado e cam-
burões. Nem sinal do Exército.

STF marqueteiro
Dez dias depois do baderna-

ço, o Supremo Tribunal Federal 
marqueteiro ainda não remo-
veu as vidraças quebradas pelos 
insurgentes. Esquadrias foram 
amontoados na porta do STF, 
erguidos como estandartes.

Preservando o legado

Ex-ministro de Bolsonaro, 
Rogério Marinho (PL-RN) vê a 
sua candidatura à presidência 

O governo Lula já tem um favorito para chefiar a Segurança Pública do Distrito Federal, sob in-
tervenção federal até o fim de janeiro. O nome garimpado no Ministério da Justiça é o de Cláudio 
Tusco, delegado da Polícia Federal. O secretário vai ter a chancela do governo Lula. A senha foi 
da governadora em exercício Celina Leão, que diz esperar a devolução da pasta “com nomes que 
nós iremos manter”. O desafio é o novo secretário não se achar maior que o governador reeleito 
pelo povo.

do Senado está “cada vez mais 
forte”. Vai priorizar a preser-
vação de legados importantes 
“que custaram sangue, suor e 
lágrimas” desde o governo Mi-
chel Temer, como a reforma 
trabalhista.

Cabo eleitoral

A eleição para presidente do 
Senado mobiliza até parlamen-
tares da Câmara. O deputado 
Gustavo Gayer (PL-GO) está em 
campanha contra reeleição de 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG). É 
dele a #PachecoNÃO.

Chata na cadeia

A ativista sueca Greta Thun-
berg, que perdeu relevância e 
andava sumida, reapareceu no 
noticiário ao ser detida durante 
um protesto na Alemanha. Mas 
não sofre acusações, exceto a 
de ser chatíssima.

Paternidade

O reajuste do piso salarial 
dos professores, divulgado com 
pompa pelo ministro Camilo 
Santana (Educação), é herança 
do governo de Jair Bolsonaro, 
que até comunicou o aumento 
em portaria interministerial.

Explicações
O ex-ministro da Justiça An-

derson Torres deve depor à PF 
nesta quarta (18). Terá que ex-
plicar a arruaça em Brasília, a 
proposta de estado de defesa 
e o “esquecimento” do próprio 
celular nos Estados Unidos.

DIVULGAÇÃO
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História dos tributos (II) 
Os tributos na Idade Mé-

dia atingiram o ápice no 
que concerne à injustiça e 
à obrigatoriedade porque o 
poder concentrava-se nas 
mãos dos donos de terras, 
os senhores feudais. Nes-
se período as dívidas eram 
pagam com mercadorias ou 
com serviços prestados pe-
los povos que não pos-
suíam terras: os servos e  
os vilões. 

Os servos pagavam inú-
meros e pesados tributos 
aos senhores feudais por 
habitarem em suas terras. 
Na Idade Moderna (1492-
1789), houve profundas mu-
danças econômicas, políti-
cas e sociais rompendo-se 
com as formas feudais e 
possibilitando outras fon-
tes de riqueza, como por 
exemplo, o comércio, que 
ocasionou o surgimento da 
moeda e de uma nova classe 
social, os burgueses. 

Nessa época surgiram os 
Estados Modernos gover-
nados por reis de poderes 
absolutos, que se aliavam 
à burguesia patrocinando 
as grandes navegações, 
cujo objetivo era conquis-
tar novas terras, entre elas 
o continente americano, 
para transformá-las em 
colônias europeias. 

Todas as transformações 
da era moderna ocasiona-
ram novas necessidades, 
novas relações entre go-
vernantes e governados, o 
que gerou novas formas de 
tributação sem que, no en-
tanto, os tributos passas-
sem a ter finalidade social, 
ao contrário, destinavam-
-se à manutenção da classe 
social privilegiada. 

Essas mudanças fizeram 
surgir o dinheiro, sendo os 
impostos pagos com ele e 
não mais em serviços ou 
mercadorias com antes. 

O fato dos impostos be-
neficiar tão somente a 
nobreza, bem como a co-
brança excessiva de tribu-
tos gerou muitas revoltas, 
sendo as principais relacio-
nadas logo a seguir.  

Revolução Americana 
(1776): as 13 colônias subor-

dinadas à Inglaterra revol-
taram-se com o excesso da 
cobrança de impostos co-
brados pelo governo inglês. 
Com essa revolta iniciou-se 
a Guerra de Independência 
– surgindo desse modo, os 
Estados Unidos da América. 

Revolução Francesa 
(1789): possibilitou a mu-
dança de aspectos políti-
cos, sociais e econômicos do 
Ocidente, inclusive do Brasil. 

No Brasil a tributação foi 
inserida já nos primeiros 
anos da colonização. Ini-
cialmente se assemelhava 
muito ao modelo Egípcio, 
porque os exploradores in-
teressados pelo pau-brasil 
tinham que pagar o famoso 
quinto do material explora-
do à coroa portuguesa, ou 
seja, a quinta parte.   

Sob as ordens da coroa 
portuguesa, cada colono 
no Brasil era obrigado a 
conviver com uma política 
fiscal considerada injusta, 
que além de não respeitar 
a capacidade contributiva 
das pessoas, também não 
seguia uma lógica clara. 
Na verdade, tributava-se 
com o único objetivo de 
remeter a maior parte dos 
valores arrecadados para a 
Metrópole. Uma pequena 
sobra ficava na colônia para 
custear as despesas com 
a exploração e não para 
construir uma nação.  

A crise do colonialismo 
encaminhou o Brasil para 
sua emancipação política, 
mas a emancipação eco-
nômica não aconteceu e 
continua sem conclusão 
até os dias atuais. 

Dessa forma, contemplar 
os antecedentes históricos 
do nosso País tomando 
como referência principal 
a questão tributária, que 
nos apontam na direção 
de significativas mudanças, 
nos permite dar maior im-
portância à citada questão, 
em época atual vivida pelo 
Brasil. Isso, por si só, já 
constitui uma colaboração 
para o debate acerca dos 
cinco séculos passados de 
história brasileira, desde a 
chegada dos portugueses.

Augusto Bernardo Cecílio
Auditor Fiscal da Sefaz e professor. 
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‘Sem esse incentivo, a ZFM acaba’, diz 
Wilson Lima, após fala de Alckmin
 Além da preocupação do 
governador, empresários 
amazonenses já 
solicitaram reunião com 
vice-presidente e Haddad

       GABRIELA BRASIL

Após o  governo  federal si-
nalizar que pretende zerar 
o Imposto sobre Produtos 
Industrializados (IPI), o go-

vernador Wilson Lima (União Brasil) 
declarou, nesta quarta-feira (18), ter 
preocupação com a possível extinção 
de um dos principais componentes 
do conjunto de incentivos fiscais que 
permite a competitividade da Zona 
Franca de Manaus (ZFM).

Na mesma direção, parlamentares 
da bancada federal do Amazonas afir-
maram ao Em Tempo que também 
temem essa medida e se posicionam 
em defesa do modelo econômico. 

Durante coletiva de imprensa nesta 
quarta-feira (18), o governador Wilson 
Lima destacou que há “muito discur-
so” em volta da proteção da Zona 
Franca de Manaus e apontou con-
tradições do novo governo federal.

Isso porque, na segunda-feira (16), 
o vice-presidente e ministro do De-
senvolvimento, Indústria e Comércio 
,Geraldo Alckmin (PSB), anunciou, em 
reunião com empresários da indús-
tria, que a prioridade inicial é avançar 
o pacote da reforma tributária, que 
inclui a extinção do IPI.  

“Por um lado, se diz que vai prote-
ger a Zona Franca de Manaus, mas, 
quando se fala em extinção de IPI, 
está se referindo á morte da Zona 
Franca de Manaus, porque, nesse 

Em coletiva, governador do Ama-
zonas revelou extrema preocupa-
ção com a possível extinção do IPI

cesto de incentivos, que garantem 
esse deferimento, o IPI é o principal 
imposto. Se a gente não tiver esse 
incentivo aqui, a ZFM acaba”, afirmou 
o governador.

O governador Wilson Lima desta-
cou que conversou anteriormente 
com Alckmin e, conforme o chefe do 
Executivo estadual, o vice-presidente 
garantiu que não tomaria “nenhuma 
decisão contra o Estado do Amazo-
nas”. Também adiantou que, caso o 
posicionamento do governo federal 
continue o mesmo em relação ao 
fim do IPI, o Governo do Amazonas 
vai entrar na justiça.

“Mas essa declaração dele é muito 
ruim para o Estado e aí fico me per-
guntando por que os caras ficam ten-
tando o tempo todo fazer isso com a 
Zona Franca. Se a gente não conseguir 
avançar nessas conversas, não tenha 
dúvida que mais uma vez irei à Jus-

tiça para garantir a competitividade, 
sobretudo manter os empregos que 
são gerados”, salientou Wilson Lima.

Pedido de reunião
Representantes de diversos seto-

res da indústria do Amazonas pediram 
uma audiência com  Geraldo Alckmin e 
com o ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad (PT), para discutir a respeito 
das políticas econômicas relaciona-
das à Zona Franca de Manaus.

A solicitação, enviada por ofício pe-
las entidades no dia 13 de janeiro, 
ganhou urgência após as declarações 
de Alckmin sobre o fim do IPI. O texto 
sugere que a audiência seja realizada 
no dia 14 de fevereiro.

O ofício foi assinado pelas seguinte 
entidades: Federação das Indústrias 
do Estado do Amazonas (Fieam); Cen-
tro da Indústria do Estado do Amazo-
nas (Cieam); Associação Nacional de 
Fabricantes de Produtos Eletroele-

trônicos (Eletros) e Associação Brasi-
leira dos Fabricantes de Motocicletas, 
Ciclomotores, Motonetas, Bicicletas e 
Similares (Abraciclo). 

Bancada
Assim como o governador Wilson 

Lima, o deputado federal Silas Câmara 
(Republicanos) afirmou ao Em Tempo 
que vê “com muita preocupação” o 
posicionamento de Geraldo Alckmin 
sobre o futuro da Zona Franca de 
Manaus com o fim do IPI.  

“Imagino que a intervenção de nos-
sa bancada no congresso e do gover-
no do Amazonas, nessa intenção do 
governo [federal], será muito impor-
tante para paralisar esse movimento 
contra nosso povo e nosso modelo 
econômico Zona Franca de Manaus”, 
declarou.

O deputado federal Alberto Neto 
(PL) afirmou que em um cenário  em 

DIVULGAÇÃO

Campanha Janeiro Roxo 
recebe apoio da Aleam 

Em despedida da CMM, Amom 
realiza balanço do mandato 

Divulgação

Campanha promove combate ao preconceito e também destaca prevenção 

 Campanha Janeiro Roxo, ins-
tituída em 2016 pelo Ministério 
da Saúde, que engloba um con-
junto ações de conscientização 
e redução do estigma sobre a 
Hanseníase, tem amplo apoio da 
Assembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam), que, em 2019, pela 
Lei nº 4.922, criou a Semana de 
Prevenção e Combate ao Pre-
conceito da Hanseníase, reali-
zada em abril. De acordo com a 
Organização Mundial da Saúde 
(OMS), o Brasil concentra 90% 
dos registros de hanseníase nas 
Américas.

Desatenção, desconsidera-
ção, displicência, descaso, indi-
ferença e menosprezo. Essa é a 
fórmula da negligência quando 
se trata de Hanseníase, doença 
infecciosa, crônica, causada pelo 
bacilo Mycobacterium leprae e 
que acomete principalmente a 
pele, mucosas e os nervos pe-
riféricos.

Também passam pela Assem-
bleia Legislativa as solicitações 
dos deputados estaduais direcio-
nadas ao Governo do Estado para 
o reajuste anual do complemento 
de aposentadoria, instituído pela 
Lei Estadual nº 1.735/1985 às pes-

soas atingidas pela hanseníase.
O diretor de Saúde da Ale-

am, médico Arnoldo Andrade, 
afirma que é muito importante 
todos ficarem atento à doença, 
que tem uma proporção e im-
portância grande no Amazonas. 
“Na Assembleia Legislativa, há 
muito tempo, nos preocupamos 
com essa questão, até porque 
é uma doença de pele com um 
maior impacto social. Temos 
atividades que passam pela 
avaliação da pele, realizada por 
uma especialista em pele, exa-
tamente para fazer a leitura”, 
afirmou. 

Fundação Alfredo da Matta
A Fundação Alfredo da Matta 

(FUAM), em Manaus, é centro de 
referência para diagnóstico e tra-
tamento da hanseníase no Ama-
zonas. A entidade promove ações 
regulares de supervisão da hanse-
níase e treinamento de profissio-
nais da saúde na capital e demais 
municípios do estado.

Essas atividades são reali-
zadas por equipes compostas 
por dermatologistas, enfermei-
ros e técnicos de enfermagem, 
dependendo da demanda do 
município e da necessidade de 
mais treinamentos específicos.

 O vereador de Manaus 
e deputado federal eleito 
Amom Mandel (Cidadania) 
fez um balanço sobre as 
ações no Parlamento mu-
nicipal e adiantou as princi-
pais pautas que conduzirão 
o trabalho na Câmara dos 
Deputados, em Brasília, 
duas semanas antes de ser 
empossado.

A entrevista foi conce-
dida para o podcast da 
rádio Câmara e pode ser 
acessada pelo YouTube da 
Câmara Municipal de Ma-
naus. Amom foi eleito para 
o cargo de vereador, em 
2020, com mais de 7,5 mil 
votos. No ano passado, em 
votação histórica, Mandel 
recebeu mais de 288 mil 
votos para o cargo de de-
putado federal.

De acordo com o par-
lamentar, proporcional-
mente o mais votado do 
país para deputado federal, 
o momento político é de 
transição de vereador para 
a nova função, porém é 
mantida a abordagem de 
pautas a nível municipal.

“Venho agora de um man-
dato de dois anos muito 

intenso com embates tanto 
dentro da própria Câmara 
Municipal, quanto com o 
Poder Executivo, e preten-
do levar isso como heran-
ça desse mandato para a 
Câmara dos Deputados”, 
destacou Amom Mandel.

Sobre os projetos para a 
capital, ele destaca ações 
que tiveram repercussão 
e impacto direto na vida 
da população, como por 
exemplo a criação da Rede 
de Atenção às Pessoas com 
Doenças Autoimunes e Ra-
ras e o uso dos recursos 
advindos de multas de 
trânsito. 

Amom também citou 
pautas que vão de encon-
tro ao Poder Executivo, 
tais como os critérios para 
melhor transparência no 
portal da prefeitura de Ma-
naus e o limite de honrarias 
dentro da CMM. O parla-
mentar ainda falou sobre 
a importância das fiscaliza-
ções no seu mandato, tais 
como ações relacionadas 
ao transporte coletivo, me-
renda escolar, distribuição 
de apartamentos popula-
res, entre outros. 

CONSCIENTIZAÇÃO CÂMARA MUNICIPAL

que o IPI é zerado traria, por conse-
quência, a morte da ZFM. Também 
ressaltou outros benefícios do mo-
delo econômico para o Amazonas, 
como a defesa da floresta Amazônica, 
a redução de desigualdade e o desen-
volvimento regional.

“O IPI é o principal incentivo tribu-
tário que nós temos. Lógico que nós 
não queremos atrapalhar a reforma 
tributária, nós queremos melhorar o 
ambiente da indústria do nosso país”, 
afirmou Alberto Neto.

Nas redes sociais, o deputado fe-
deral Fausto Jr (União Brasil) afirmou 
que é preciso “reduzir a carga tribu-
tária do brasil” e, ao mesmo tempo, 
garantir a competitividade da Zona 
Franca de Manaus.

Também destacou que manteve 
o mesmo posicionamento que teve 
no mandato passado, quando o go-
verno Bolsonaro iniciou em fevereiro 
de 2022 uma série de decretos que 
reduziam o IPI para os produtos pro-
duzidos na ZFM.

“Precisamos, sim, não somente 
para simplificar, mas reduzir a car-
ga tributária do Brasil, e igualmente 
importante, é construir uma Reforma 
Tributária que respeite o modelo Zona 
Franca de Manaus e garanta a sua 
competitividade, deste que é sem 
dúvidas um modelo bem sucedido 
de preservação da Amazônia e da 
geração de emprego”, pontuou.

Na última terça-feira (17), a ban-
cada federal do Amazonas se reuniu 
com o presidente da Câmara Federal, 
Arthur Lira (PP), para discutir a res-
peito da eleição da Mesa Diretora da 
Casa Legislativa e sobre as principais 
pautas que envolvem o Amazonas. 
Um dos pontos debatidos, conforme 
o deputado eleito Amom Mandel, foi 
a defesa da Zona Franca de Manaus.



Lula afirma que salário mínimo 
deve subir de acordo com economia 
Grupo montado pelo 
governo vai elaborar 
nova Política de Va-
lorização do Salário 
Mínimo

DIVULGAÇÃO

Presidente discursou para líderes sindicais e convidou grupo para participar de propostas

    Manaus, quinta-feira 19 de janeiro de 2023Política6

Moraes mantém postura firme em punição aos manifestantes golpistas

Moraes mantém 140 presos por 
‘conduta gravíssima’ durante atos

ATAQUES EM BRASÍLIA
DIVULGAÇÃO

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva instituiu 
nesta quarta-feira (18) 
um grupo de trabalho 

para a elaboração de uma pro-
posta que trata da Política de 
Valorização do Salário Mínimo, 
que trará uma fórmula de cálcu-
lo permanente para o piso na-
cional. Em encontro com cerca 
de 500 sindicalistas no Palácio 
do Planalto, Lula disse que o 
salário mínimo precisa subir de 
acordo com o crescimento da 
economia, em equivalência ao 
aumento do Produto Interno 
Bruto (PIB, soma de bens e ser-
viços produzidos no país).

“Já provamos que é possí-
vel aumentar o salário mínimo 
acima da inflação. E o mínimo 
é a melhor forma de fazermos 
distribuição de renda nesse país. 
Não adianta o PIB crescer se 
ele não for distribuído. O PIB 
já cresceu 14% ao ano nesse 
país e o trabalhador ficou mais 
pobre. Porque se o PIB cresce e 
fica só com o dono da empresa, 
quem fez o PIB crescer não ga-
nha nada, que é o trabalhador 
brasileiro”, disse o presidente.

“É isso que tem que fazer para 
melhorar esse país. Não pode-
mos continuar eternamente um 
país emergente, em via de de-
senvolvimento”, acrescentou. 

O grupo foi criado a partir de 
um despacho assinado nesta 
quarta-feira pelo presidente e 
terá prazo de 90 dias para a 
conclusão dos trabalhos. Fazem 
parte os ministérios do Traba-
lho e Emprego, da Fazenda, do 
Planejamento e Orçamento, da 
Previdência Social, do Desen-

volvimento, Indústria e Comér-
cio, e a Secretaria-Geral e Casa 
Civil da Presidência. Segundo 
Lula, as centrais sindicais tam-
bém serão ouvidas para a cons-
trução da proposta.

“Estou fazendo um convite 
para que o movimento sindical, 
representando os trabalhado-
res brasileiros, ajude o governo 
a construir uma nova relação 
entre capital e trabalho e uma 
nova relação de direitos para o 
povo trabalhador, porque nós 
merecemos ser tratados com 
respeito e com justiça”, disse 
Lula.

“O mundo do trabalho mudou, 
é preciso se modernizar, se rein-
ventar a nível de estrutura sindi-
cal, por isso que vamos criar uma 
comissão de negociação com 
sindicatos, governo e empre-
sários”, destacou o presidente.

Já o ministro do Trabalho e 
Emprego, Luiz Marinho, salien-
tou que a nova política para 
o salário mínimo será feita 

pelo conjunto de governo, e 
respeitando a previsibilidade  
da economia.

“A previsibilidade é importan-
te para o empresariado, para os 
prefeitos, para os governadores, 
para o governo federal, para as 
instituições da economia, para 
que nós possamos fazer o que 
nós fizemos no primeiro go-
verno do presidente Lula que 
é crescer o poder de compra 
do salário mínimo mantendo a 
inflação, mantendo o equilíbrio 
fiscal. Não tem canetaço, tem 
construção de entendimento”, 
disse.

De acordo com o ministro, 
também serão criados, até o 
final de fevereiro, dois outros 
grupos de trabalho, sobre a ne-
gociação coletiva e o fortaleci-
mento dos sindicatos e sobre 
a regulamentação do trabalho 
por aplicativos.

“Nós acompanhamos a angús-
tia de trabalhadores de aplicati-
vos que, muitas vezes, têm que 

trabalhar 14 horas, 16 horas por 
dia para poder levar o pão e leite 
para casa. Isso no meu concei-
to de trabalho, beira a trabalho 
escravo. Aqui, as empresas de 
aplicativos, de plataformas, não 
se assuntem. Não há aqui nada 
de mais a não ser o propósito 
de valorizar o trabalho e trazer a 
proteção social”, disse Marinho.

Tratativas
As centrais sindicais defendem 

que o governo federal aplique a 
política de valorização conforme 
os termos pactuados em 2007 e 
abandonados em 2019. Com isso, 
o piso deveria ser de R$ 1.343, 
contemplando a inflação medida 
pelo Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor (INPC) – ante-
riormente estimado em 5,8% em 
2022 -, mais o crescimento do 
Produto Interno Bruto de 2 anos 
antes – 4,6% em 2020.

De acordo com o Instituto Bra-
sileiro de Geografia Estatística 
(IBGE), o INPC acumulado ofi-

cialmente em 2022 é de 5,93%.
Para o presidente da Central 

dos Trabalhadores e Trabalha-
doras do Brasil (CTB), Adilson 
Araújo, a previsibilidade e a va-
lorização permanente do salá-
rio são elementos centrais para 
reconstrução e transformação 
do Brasil.

“Àqueles que tentam impor 
em debate responsabilidade 
fiscal contra responsabilidade 
social, a responsabilidade fiscal 
não pode ser o custo do maltrato 
ao povo pobre, ao povo que pa-
dece de insegurança alimentar. 
O custo fiscal precisa ser um 
esforço combinado de um Brasil 
atrasado, mas que tem uma dívi-
da e precisa construir um pacto 
com seu povo, que pressupõe 
a constituição de uma política 
que recompõe não só a inflação, 
mas sobretudo permitir o ganho 
real com aumento da variação 
do PIB”, disse.

“Isso importa muito para a vida 
de 60 milhões de brasileiros 
e incrementa e movimenta a 
economia”, argumentou Araújo. 
“Temos que fazer o bom comba-
te. O debate do salário mínimo 
não pode ser pautado pelo Deus 
mercado [mercado financeiro]. 
Quem depende do salário míni-
mo é quem já não consegue mais 
fazer o supermercado. Temos 
que apostar em uma política que 
se aproxime mais dos anseios do 
nosso povo”, completou.

Atualmente, o salário mínimo 
está em R$ 1.302, conforme me-
dida provisória editada em me-
ados de dezembro pelo governo 
anterior. Esse valor considera 
a variação do INPC acrescido 
de ganho real de aproximada-
mente 1,4%.

Entretanto, o valor aprovado 
pelo Congresso Nacional no Or-
çamento Geral da União de 2023 
é de R$ 1.320, mas, para entrar 
em vigor, depende de uma nova 
medida provisória do Executivo. 
A preocupação do governo é 
com a insuficiência de recursos 
para bancar o novo valor.

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), manteve a 
prisão de 140 pessoas detidas 
por envolvimento em atos de 
terrorismo e na destruição de 
prédios públicos em Brasília 
(DF).

Na decisão, Moraes desta-
cou que as prisões em fla-
grante foram convertidas em 
preventivas devido às con-
dutas “ilícitas e gravíssimas, 
com intuito de, por meio de 
violência e grave ameaça, 
coagir e impedir o exercício 
dos poderes constitucionais  
constituídos”. 

Os presos preventivamen-
te respondem pelos crimes 
previstos nos artigos 2º, 3º, 
5º e 6º (atos terroristas, in-
clusive preparatórios) da Lei 
13.260/2016, e nos artigos do 
Código Penal: 288 (associação 
criminosa); 359-L (abolição 
violenta do estado democrá-
tico de direito); 359-M (gol-
pe de estado); 147 (ameaça); 

147-A, inciso 1º, parágrafo III 
(perseguição); e 286 (incitação  
ao crime).

De acordo com o STF, outras 
60 pessoas obtiveram liberda-
de provisória com aplicação de 
medidas cautelares. Segundo 
o ministro, embora haja fortes 
indícios de autoria e mate-
rialidade na participação das 
pessoas liberadas nos crimes 
investigados, não há provas da 
prática de violência, invasão 
dos prédios e depredação do 
patrimônio público.

Entre as medidas cautela-
res que os presos liberados 
deveram seguir estão o uso 
de tornozeleira eletrônica e 
comparecimento em juízo to-
das as segundas-feiras. Eles 
também terão os passaportes 
cancelados e estão proibidos 
de usar redes sociais.

Análise das prisões
Segundo o STF, foram reali-

zadas 1.459 audiências de cus-
tódia dos presos após os atos 

antidemocráticos em Brasília. 
Todos os casos serão analisa-
dos pelo STF, que está respon-
sável por decidir quem segue 
preso e quem eventualmente 
pode responder em liberdade.

A previsão é de que a con-
clusão da análise de todos os 
casos ocorra até sexta-feira 
(20).

Desde que o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva foi eleito 
em segundo turno, no final 
de outubro, apoiadores do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
demonstram inconformismo 
com o resultado do pleito e 
pedem um golpe militar no 
país, para depor o governo elei-
to democraticamente através 
das urnas.

As manifestações dos últi-
mos meses incluíram acampa-
mentos em diversos quartéis 
generais do país e culmina-
ram com a invasão e depre-
dação das sedes dos Três Po-
deres, em Brasília, no dia 8  
de janeiro.
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Lula defende isenção de IR para 
quem recebe até R$ 5 mil

Presidente do Brasil fez declarações em evento no Planalto sobre imposto de renda.

OO presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), reafirmou ontem (18) a 
promessa reajustar a tabe-

la do Imposto de Renda Pessoa Fí-
sica (IRPF) com isenção para quem 
ganha até R$ 5 mil. A declaração 
foi feita durante o evento com 
sindicalistas no Palácio do Planalto.

Para Lula é prioridade quando  se 
trata das promessas feitas em cam-
panha, destacando-se a questão 
tributária e do imposto de renda. 
“Isenção e aumento de imposto 
precisa de lei, não pode fazer no 
grito, a gente tem que construir”, 
disse. 

Ainda em seus discursos com 
os dirigentes de centrais sindicais, 
voltou a mencionar a questão do 
diálogo com os seus opositores e 
apoiadores no Poder Legislativo. 
“É necessário muito convencimen-
to no Congresso e organização da 
sociedade”, afirma.

O Chefe do Executivo também 
disse que será preciso colocar o 
pobre no Orçamento e o rico no 
Imposto de Renda. “O pobre de hoje 
que ganha R$ 3 mil proporcional-
mente paga mais que alguém que 
ganha R$ 100 mil. Quem ganha mui-
to paga pouco, porque quem ganha 
muito recebe como dividendo como 
lucro, para pagar pouco imposto de 
renda”, argumentou.

Correção ausente
A falta de correção da tabela 

do imposto de renda nos últimos 
anos vai fazer com que, em 2023, 
pessoas que recebem um salário 
mínimo e meio tenham de pagar 
imposto pela primeira vez. A última 
atualização da tabela foi feita em 
2015 e o limite atual para isenção 

PIM

Motos produzidas pela Honda chegam a 8 milhões em Manaus
DIVULGAÇÃO

A Honda está em Manaus desde 1976, gerando emprego e renda

Pioneira no desenvolvimento da 
primeira motocicleta bicombustível 
do mundo, a Honda comemora a 
produção de 8 milhões de motos 
flex em sua fábrica de Manaus. O 
marco foi protagonizado por uma 
CG 160 Fan.

Em uma inciativa inédita no seg-
mento, o projeto foi desenvolvido 
no Japão em 2009, contando com 
participação de engenheiros brasi-
leiros, e teve como objetivo a criação 
de um motor com o menor impacto 
possível ao meio ambiente. 

A tecnologia FlexOne foi desen-
volvida especialmente para o mer-
cado brasileiro e introduzida no país 
com a CG 150 Titan Mix. Atualmente, 
está presente em oito motocicletas 
do line up: Biz 125, CB 300F Twister, 
CG 160 Titan, CG 160 Fan, CG 160 
Cargo, NXR 160 Bros, XRE 190 e XRE 
300, que representam cerca de 60% 
do volume produzido anualmente.

O etanol é um combustível de fon-
te natural  renovável e disponível em 
grande escala no Brasil, além disso, 
durante seu crescimento, a cana 
de açúcar absorve da atmosfera o 
dióxido de carbono, necessário para 
o processo de fotossíntese.  

De acordo com o diretor comercial 
da Honda, Marcelo Langrafe, chegar 
ao marco mostra o compromisso e 

a confiança do povo amazonense 
no produto. “Atingir a marca de 8 
milhões de motos flex produzi-
das representa o sucesso de um 
projeto que iniciamos em 2009, 
com o desenvolvimento da CG 150 
Titan Mix, lançamento que repre-
sentou uma importante inovação 
tecnológica no segmento. Além 
de contribuir para a redução de 
emissões, em linha com a visão 
global da marca, o flex proporciona 
a liberdade de escolha do com-
bustível, de acordo com o melhor 
custo benefício”, afirma.

A tecnologia FlexOne é um di-
ferencial brasileiro e passará a ser 
exportada para um dos maiores 
mercados do mundo, a Índia, a 
partir de 2023. A estratégia faz 
parte da visão global da empre-
sa de alcançar a neutralidade de 
carbono para o segmento de duas 
rodas durante a década de 2040, 
por meio de dois pilares: a eletri-
ficação e a evolução dos motores 
a combustão.

Para o mercado brasileiro, o flex 
representa uma solução funda-
mental para a marca avançar rumo 
à neutralidade de carbono, e o país 
é pioneiro no desenvolvimento e 
melhoria contínua da tecnologia 
bicombustível.

é de quase R$ 1.903,98. Com o va-
lor do mínimo em R$ 1.302, quem 
ganha um salário e meio recebe 
R$ 1.953, acima, portanto, da faixa 
de isenção.

A correção da tabela do imposto 
de renda é um dos pontos centrais 
na agenda econômica do novo go-
verno e promessa de campanha de 
Lula. “Eu tenho uma briga com os 
economistas do PT. O pessoal fala 
assim, ‘se fizer isenção até R$ 5 
mil, são 60%, se da arrecadação 
desse país’. Então vamos mudar 
a lógica, vamos diminuir para o 
pobre e aumentar para o rico”, 

disse Lula.
O presidente ponderou, contudo, 

que a medida não será imedia-
ta, apontando como necessária a 
negociação com os mais diversos 
setores da sociedade e a aprovação 
da reforma tributária.

“A gente não ganha isso [cor-
reção da tabela] se não houver 
mobilização do povo brasileiro 
para mudar, uma vez na vida, a 
política tributária para colocar o 
pobre no Orçamento da União 
e colocar o rico no imposto 
de renda, para ver se a gente 
arrecada o suficiente para fa-

zer política social nesse país”, 
completou.

Reforma Tributária
O ministro da Fazenda, Fernando 

Haddad, na terça-feira (17),  ao par-
ticipar do Fórum Econômico Mun-
dial, em Davos, deu informações 
com relação aos trabalhos da agen-
da econômica do novo governo 
para cumprimento das promessas 
de campanha de Lula.

 “A reforma tributária que nós 
queremos votar no primeiro se-
mestre é no imposto sobre o con-
sumo. Mas, no segundo semestre, 

Em Tempo
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queremos votar uma reforma tri-
butária sobre a renda para deso-
nerar as camadas mais pobres do 
imposto e para onerar quem não 
paga imposto. Vamos reequilibrar 
o sistema tributário brasileiro para 
melhorar a distribuição de renda 
no Brasil”, afirmou.

O ministro também falou sobre 
o novo arcabouço fiscal, desta-
cando que o governo está pre-
parando uma proposta para ser 
apresentada em abril, deste ano, ao 
Congresso Nacional, com objetivo 
de criar “algo estrutural” e “dar 
sustentabilidade”.
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Aumento de reclamações 

A O Instituto de Defesa do Con-
sumidor do Amazonas (Pro-
con-AM) contabilizou 230 re-
clamações em 2022 contra 209 

de 2021, havendo uma alta de 10%, 
sobre as contratações não autorizadas 
de empréstimos consignados. O cliente 
do banco que não sabe da origem deste 
empréstimo imediatamente precisará 
entrar em contato com a sua opera-
dora bancária, em seguida realizar as 
denúncias nos órgãos de proteção aos 
direitos dos consumidores.

Conforme o presidente da Comissão 
Especial de Defesa do Consumidor da 
Ordem dos Advogados do Brasil Sec-
cional Amazonas (OAB/AM), Reginaldo 
de Oliveira, casos de empréstimo con-
signado sem autorização são recordis-
tas nas demandas judiciais.

“Este é o meio mais simples e corri-
queiro dos grandes bancos aplicarem 
golpes nos consumidores, principal-
mente nos mais vulneráveis, como os 

Evento de inovação interliga startups 
regionais a indústrias nacionais

Augusto Omena é o novo 
diretor-presidente da ADAF

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃOStartups no programa de inovação “Conexão Distrito”

A Manaus Tech Hub com apoio 
da Associação do Polo Digital de 
Manaus (APDM), Sidia, Amapatec 
e Sebrae, realizaram ontem (18) 
a terceira rodada do programa 
de residência “Conexão Distrito”, 
interligando as empresas de base 
tecnológica ao setor secundário. 
Diversos atores do ecossistema 
de inovação, bem como vários in-
teressados do público geral, par-
ticiparam do evento, realizado de 
forma presencial e online.

O gerente sênior da Manaus Tech 
Hub, Paulo Melo, destacou que a 
proposta do programa é poder dar 
maior espaço e consolidar os traba-
lhos desses empreendedores. “Não 
é apenas conectar os startups lo-
cais com as empresas instaladas no 
Distrito Industrial de Manaus, mas 
criar o elo com startups de todo o 
Brasil. Ter atores do ecossistema 
local participando conosco desta 
chamada é gratificante”, afirma.

Soluções para linhas fabris
A indústria parceira que deve 

receber o apoio das empresas de 
base tecnológica participantes da 
atual chamada do programa “Co-
nexão Distrito” é a Intelbras, que 
mantém uma planta industrial na 
Zona Franca de Manaus (ZFM) e 
apresentou a demanda de criação 
de um mecanismo que previna 

falhas nas linhas de produção, bem 
como identifique itens irregulares nas 
linhas de montagem.

O diretor executivo da APDM, 
Murilo Monteiro, representou os 
apoiadores institucionais do evento 
e afirmou que a chegada à terceira 
edição do programa consolida a ini-
ciativa como um case de sucesso. 
“Ao longo das chamadas anteriores, 
pudemos notar que foram feitas co-
nexões inclusive com empresas de 
fora do ecossistema de inovação, 
beneficiárias da Lei de Informática. 
Parabenizamos o Manaus Tech Hub 
pela iniciativa e contem com todo 
o apoio da APDM para avançarmos 
nestas atividades”, comentou.

Chamada regional
A terceira chamada do programa 

Conexão Distrito é voltada especifi-
camente para startups alocadas na 
Amazônia Ocidental e Amapá. Todos os 
critérios para os interessados partici-
parem do programa podem ser encon-
trados no www.manaustechhub.com. 
Além da região definida, os critérios 
classificatórios incluem o tempo de 
operação, modelo de negócios e capa-
cidade de execução condizentes com 
os desafios apresentados.

É importante ressaltar que o prazo 
máximo para submissão de propostas 
é o dia 7 de fevereiro e os resultados 
devem ser apresentados na data pre-
vista de 17 de fevereiro.

A Agência de Defesa Agro-
pecuária e Florestal do Es-
tado do Amazonas (Adaf) 
recebeu ontem (18) o novo 
diretor-presidente, José Au-
gusto Correa Omena. A nova 
liderança deixa as fileiras do 
Instituto de Desenvolvimen-
to Agropecuário e Florestal 
Sustentável do Estado do 
Amazonas (Idam), onde atu-
ava como gerente de apoio 
à produção animal.

Omena é também médico 
veterinário, presidente da 
Academia de Medicina Ve-
terinária do Amazonas (Ame-
vam) e membro do Conselho 
Estadual de Saúde Animal 
(Cesa) no biênio 2018/2020.

Segundo o diretor-presi-
dente, uma das marcas da 
nova gestão da Adaf será a 
sinergia entre os técnicos da 
instituição e o setor produ-
tivo, com o fornecimento de 
todo apoio necessário àque-
les que queiram produzir no 
estado. “Para garantir esta 
união, vamos dar continui-
dade à desburocratização 
do acesso dos produtores 
aos serviços ofertados pela 
autarquia. Como médico ve-
terinário minha gestão será 
de muita responsabilidade, 
pois a Adaf é responsável 

pela inocuidade do alimento 
que chega à mesa do consu-
midor”, destacou.

Também presente na ceri-
mônia, o presidente do Idam, 
Daniel Borges, desejou êxito 
a Omena para enfrentar o 
novo desafio e destacou o 
trabalho de excelência de-
senvolvido pelo então dire-
tor-presidente da autarquia, 
Alexandre Araújo, ao longo 
dos últimos anos. “Tenho cer-
teza que o senhor logrará 
êxito, assim como Alexandre 
Araújo, que retorna à Sepror”, 
afirmou.
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de contratos de crédito 
consignado não autorizados 

No Amazonas, 
foi registrado 
aumento de 10% 
nas reclamações 
sobre crédito 
consignado 
contratado sem 
autorização idosos e pensionistas. Simplesmente 

jogam os valores na conta das pessoas 
sem o consentimento e começam a 
cobrar as parcelas com os juros abu-
sivos”, destaca Oliveira.

São inúmeros exemplos no Judiciário 
Amazonense, inclusive o Pleno do Tri-
bunal de Justiça do Amazonas (TJAM), 
que julgou procedente o Incidente de 
Resolução de Demandas Repetitivas 
(IRDR), no processo n.º 0005217-
75.2019.8.04.0000, caso envolvendo 
como o banco BMG, diante da grande 
quantidade de ações.

Como ocorre o problema?
O advogado do direito do consumidor 

Giacomo Dinelly explica que há duas 
formas de ocorrer empréstimo sem 
o consentimento do consumidor. “A 
primeira é quando banco disponibiliza 
direto na conta do consumidor um 
valor, ou seja, o consumidor sequer 
faz a solicitação de empréstimo. Mui-
to comum com aposentados, em que 
acreditam ter recebido um ‘abono’. 
A segunda modalidade é quando o 
consumidor já possui um empréstimo 

e o banco oferece a possibilidade de 
redução de parcelas. Neste último caso 
ocorre o refinanciamento do débito 
sem que o consumidor tenha o co-
nhecimento”, explica.

Dinelly ainda alerta que a questão 
do empréstimo bancário é uma forma 
de as pessoas atualmente suprirem 
o pagamento de suas contas. “Infe-
lizmente, o brasileiro está cada vez 
mais endividado, a redução do poder 
aquisitivo afeta diretamente na qua-
lidade de vida do consumidor. Esses 
empréstimos não contratados têm, na 
grande maioria das vezes, taxas de 
juros altíssimas, bem como parcelas 
infinitas, quando na modalidade da 
reserva de margem de consignado. Ao 
judiciário cabe coibir a prática abusiva 
por meio de sentenças pedagógicas 
de valor relevante, para que seja de-
sestimulado o empréstimo mediante 
fraude”, destaca.

O que fazer se sofrer golpe do crédito 
consignado?

O presidente da Comissão do Consu-
midor da OAB, lembra da importância 

das denúncias nesse processo. “O con-
sumidor primeiramente deve ligar para 
o banco reclamando e informando que 
não solicitou aquele empréstimo, exi-
gindo o cancelamento a gravação, caso 
o banco se recuse a cancelar operação 
e receber o valor de volta, o  consu-
midor deve denunciar no PROCON, 
Reclame aqui, consumidor.gov e fazer 
um boletim de ocorrência na DECON, 
após todos esses procedimentos, pro-
curar um advogado de sua confiança, 
de preferência especializado na área 
consumeristas e ingressar com uma 
ação de Nulidade do empréstimo con-
signado fraudulento, pedindo inclusive 
reparação em danos morais”, pontua.

Margem do crédito consignado au-
menta para 45%

O valor máximo do salário que o 
servidor pode comprometer com em-
préstimos teve um aumento. O Senado 
aprovou, no final de dezembro, a Me-
dida Provisória nº 1132/2022, que au-
menta para 45% a margem do crédito 
consignado para servidores públicos 
federais. Desse total, 5% ficam reser-

vados exclusivamente para amortiza-
ção de despesas ou saques de cartão 
de crédito e outros 5% para o cartão 
consignado. 

O especialista Reginaldo de Oliveira 
comenta a respeito do aumento, que  
se torna preocupante para economia. 
“Esse aumento é muito preocupan-
te, pois leva os clientes ao abismo 
financeiro, pois consome quase 50% 
dos seus rendimentos, causando gran-
des transtornos financeiros na vida 
do consumidor, essa margem alta é 
um atrativo e, ao mesmo tempo, uma 
cilada”, destaca.

Para o especialista em Direito do 
Consumidor, a Medida Provisória pode 
gerar impacto no orçamento do con-
sumidor e até mesmo pode aumen-
tar o número de superendividados. “A 
decisão gera um grande impacto no 
orçamento e na vida financeira do con-
sumidor, ocorrendo as dívidas intermi-
náveis e com os juros na maioria dos 
créditos abusivos nesta modalidade, só 
sendo vantajoso para os bancos que 
lucram bilhões com esses emprésti-
mos consignados”, finaliza.

Novo diretor-presidente, José 
Augusto Correa Omena



   Redação

O termo de renovação do con-
vênio que garante o Pas-
se Livre Estudantil 2023 foi 
assinado pelo prefeito de 

Manaus, David Almeida, e o gover-
nador do Amazonas, Wilson Lima, 
na manhã de quarta-feira (18). A 
gratuidade acontece desde 2022 e, 
neste ano, vai beneficiar mais de 
300 mil alunos das redes munici-
pal e estadual, resultando em um 
investimento de R$ 156 milhões.

Em 2022, primeiro ano de vigência 
do Passe Livre Estudantil, 170.577 
estudantes fizeram uso do benefício, 
sendo 120.338 da rede estadual e 
50.239 das escolas municipais.

Durante evento, realizado no Cen-
tro de Convenções Vasco Vasques, 
no bairro Flores, Zona Centro-Sul, 
o prefeito afirmou que a parceria 
possibilitou dar mais de 100 milhões 
de passagens para estudantes de es-
colas públicas do Estado e município.

“Esse ato é fundamental para o 
futuro da nossa cidade e do nosso 
Estado. Com o convênio que assina-
mos no ano passado, foi possível dar 
gratuidade para mais de 10 milhões 
e 100 mil passagens para alunos das 
redes municipal e estadual. Além 
disso, tivemos mais de 11 milhões de 
passagens de gratuidades. A prefei-
tura injetou no transporte coletivo, 
no ano passado, R$ 395 milhões. Com 
a ajuda do governo do Estado, nós 
pudemos diminuir um pouco os re-
cursos aportados no cofre municipal. 
Daí a importância desse convênio. 
Tudo isso só foi possível graças a essa 
parceria com o governo”, enfatizou.

A ação é mais um dos frutos da 
parceria firmada entre o governo do 
Amazonas e a Prefeitura de Manaus, 
que vem transformando a realidade 
da população manauara. Para o pre-
feito David Almeida, essa união prova 
que o maior beneficiado do trabalho 
em conjunto dos governantes é o 
povo.

“Nós fizemos esse convênio no ano 
passado e muitas pessoas tinham 
dúvidas sobre a continuidade, pois 
diziam que era um ato eleitoreiro. E 
hoje se confirma o que nós acorda-
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Passe Livre beneficiará mais de 
300 mil estudantes de Manaus
O benefício evita 
a evasão escolar, 
possibilitando mais 
alunos em sala de aula

JOÃO VIANA / SEMCOM

Estudante recebe gratuidade em transporte público para ir à escola

mos no aniversário de Manaus de 
2021, quando dois homens públicos 
se unem, deixando egos e vaidade 
de lado, para ajudar a população de 
Manaus. Essa é a realidade. O gover-
nador Wilson Lima tem como uma 
de suas características principais, 
a bondade para estender as mãos 
para Manaus, de dizer sim para os 
alunos, para as gratuidades, para os 
investimentos na capital. Isso precisa 
ser destacado para que os nossos 
sucessores tenham o mesmo com-
promisso com a população”, afirmou 
o prefeito.

Contemplando mais de 170 mil 
alunos, o convênio tem contribuído 
para o avanço da Educação em Ma-
naus. Desta vez, o Estado vai desti-
nar R$ 120 milhões para subsidiar a 
gratuidade da passagem de ônibus, 
com contrapartida de R$ 36 milhões 
do município. De acordo com o go-
vernador Wilson Lima, além dessa 
oportunidade de acesso à Educação, 
o projeto vem auxiliando as famílias 
da capital, visto que muitas sofreram 
com a pandemia da Covid-19.

“Hoje estamos dando sequência a 
um sonho que conseguimos tirar do 
papel no ano passado, que é o Passe 
Livre Estudantil. Isso tem influência 
direta no orçamento das famílias. Por 
conta da pandemia, no ano passado, 
as famílias tinham que escolher se 
compravam a cesta básica ou se 
compravam a passagem de ônibus 
para o filho ir para a escola. E isso 
se repetiu por muitas vezes. Por isso 
que a gente trabalhou para que esses 
alunos não faltassem às aulas. Isso 
evita a questão da evasão escolar e 
nos possibilita de termos esses alu-
nos na sala de aula”, destacou Lima.

Aluno da rede estadual de ensino, 
Rayan Silva, 17 anos, afirmou que o 
Passe Livre Estudantil veio em boa 
hora, visto que conhece pessoas que 
já deixaram de ir à aula por conta 
da falta de créditos na carteirinha 
de ônibus.

“O Passe Livre estudantil foi muito 
importante, porque já vi vários casos 
de amigos que não tinham condição 
de acessar a escola por causa do 
passe. Agora isso deixou de aconte-
cer. Tem mais facilidade e isso é um 
estímulo para o aluno chegar à sua 
escola”, concluiu.

Como funciona
Assim como em 2022, o Passe Livre 

Estudantil fornecerá a cada aluno até 
44 passagens mensais, não cumu-
lativas, proporcionais ao número 
de dias letivos de presença exigida 
nas instituições de ensino. A escola 

Estudantes da rede pública são 
homenageados em cerimônia

Representando os aprovados 
no Vestibular e SIS da Uni-
versidade do Estado do Ama-
zonas (UEA), cinco estudantes 
da rede estadual receberam 
a homenagem prestada pelo 
governador Wilson Lima, na 
quarta-feira (18), no Centro de 
Convenções do Amazonas Vas-
co Vasques, Zona Centro-sul  
de Manaus. 

Das 3.600 vagas oferecidas 
pela instituição de ensino, mais 

de 1,1 mil foram preenchidas por 
estudantes de escolas públicas 
do Estado. Os futuros universi-
tários receberam uma medalha 
da Secretaria de Estado de Edu-
cação das mãos do governador.

O governador ressaltou 
que a educação muda a vida 
das pessoas e o destino de 
uma família e que a rede es-
tadual proporciona estrutu-
ra para o desenvolvimento  
dos estudantes..

“As nossas escolas hoje 
têm estrutura e tecnologia 
que às vezes você não en-
contra na rede particular 
de ensino, como os nossos 
laboratórios de informática, 
de ciência, de química, de 
biologia, como os nossos la-
boratórios de robótica com 
impressora 3D e outros equi-
pamentos para que os alunos 
possam ter essa vivência na  
prática”, disse.

APROVADOS

Alunos receberam medalhas durante a homenagem

DIVULGAÇÃO

Manaus com melhor salário de professores 
Manaus segue no ranque das 

capitais brasileira que pagam o 
melhor salário aos profissio-
nais da Educação. Em 2022, 
a Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Educação (Semed) conce-
deu o reajuste de 12,47%, refe-
rente à data-base do período 

2021/2022, com isso, chegou a 
40,13%, valor acima do piso sa-
larial profissional nacional para 
os Profissionais do Magistério 
da Educação Básica. 

Na rede municipal de edu-
cação, o vencimento de um 
professor de nível superior, em 
início de carreira, com carga 

horária de 20 horas semanais, 
é de R$ 2.343,03 e do professor 
com carga horária de 40 horas 
semanais, de R$ 4.686,06. 

Com o reajuste, o piso salarial 
nacional de professores passa a 
ser de R$ 4.420,55 - aumento 
de quase 15%. Antes, o salário 
inicial era de R$ 3.845,63.

frequentada pelo estudante deverá 
se localizar dentro do município de 
Manaus a mais de um quilômetro de 
onde o aluno reside.

Em caso de a cota mensal ser in-
tegralmente utilizada, o estudante 
que necessitar do transporte cole-
tivo pagará o valor correspondente 
à metade da tarifa pública básica, 
por meio de recarga eletrônica de 
seu cartão, limitada a 16 passagens 
adicionais mensais.

O diretor-presidente do Institu-
to Municipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), Paulo Henrique Martins, in-
formou que apenas os alunos novos 
devem realizar cadastro por meio do 

site (estudantes.manaus.am.gov.br) 
para receber o benefício.

“Quem já tem o cadastro não pre-
cisa se preocupar em fazer um novo 
cadastro. A escola vai se encarre-
gar de atualizar as informações e 
o cadastro será renovado. Aqueles 
alunos novos, eles terão que fazer 
o cadastro por meio do site, para 
terem direito ao benefício”, finalizou.

Cadastro
Para facilitar a concessão do be-

nefício, as escolas estaduais encami-
nham a lista dos alunos enquadrados 
no perfil do programa para o cadastro 
no sistema “Passa Fácil 2023”, da 

Prefeitura. Os estudantes matricu-
lados podem consultar, por meio do 
CPF, se estão contemplados. O site é 
o estudantes.manaus.am.gov.br.

O cadastro dos estudantes é au-
tomático devido ao cruzamento de 
dados das matrículas na rede esta-
dual com o Sindicato das Empresas 
de Transporte de Passageiros do 
Estado do Amazonas (Sinetram). Po-
rém, é importante que o aluno esteja 
regularmente matriculado e com os 
dados atualizados na escola em que 
iniciará o ano letivo.

Caso o estudante não tenha cadas-
tro junto ao Sinetram, ele deve solicitar 
a emissão do cartão Passa Fácil. 
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A vacinação em 
crianças estava 
suspensa desde o 
dia 14

A vacinação para crianças 
a partir de 3 anos retorna 
na quinta-feira (19). Com 
o recebimento de 4 mil 

novas doses de CoronaVac, o 
atendimento volta a ser feito em  
11 unidades básicas de saúde da 
Secretaria Municipal de Saúde 
(Semsa).

A lista de unidades, com endere-
ços e horários, pode ser consulta-
da no site semsa.manaus.am.gov.
br e nas redes sociais oficiais (@
semsamanaus, no Instagram, e 
Semsa Manaus, no Facebook).

Devem ser levadas aos pontos 
de vacinação as crianças que 
receberam a primeira dose de 
CoronaVac há, ao menos, 28 
dias, para completar o esquema 
vacinal. As que não receberam 
nenhuma dose de vacina contra 
a Covid-19 também devem com-
parecer às unidades para iniciar 
o processo de imunização.

Adultos que estão pendentes 
com a segunda dose de Coro-
naVac também podem procurar 
os pontos de atendimento para 
concluir o esquema vacinal.

As crianças de até 11 anos com 
apenas uma dose de Pfizer e as 
que completaram o esquema 
vacinal com Pfizer ou CoronaVac 
devem aguardar a chegada de 
novas remessas de Pfizer pediá-
trica para completar o esquema 
ou receber a dose de reforço. 
Esse imunizante ainda não foi 
distribuído pelo Ministério da 
Saúde e as unidades de saúde 
seguem desabastecidas.

As doses de CoronaVac, auto-
rizadas para crianças a partir de 
3 anos, foram totalmente utiliza-
das e não havia estoque disponí-
vel desde o dia 14, nas unidades 
de atendimento da capital.

Desde segunda-feira (16), os es-
toques da vacina Pfizer pediátrica, 
utilizada na vacinação contra a 
Covid-19 de crianças de 5 a 11 anos, 

estavam zerados em Manaus.

Dois anos da vacinação
Na quinta-feira (19), Manaus 

celebra dois anos desde o início 
da Campanha Municipal de Vaci-
nação contra a doença. Desde o 
dia 19 de janeiro de 2021, já foram 
aplicados mais de 5 milhões de 
doses. 

Os primeiros vacinados contra 
a doença foram profissionais de 
saúde, que estavam na linha de 
frente da pandemia, e os idosos, 
que eram os mais vulneráveis 
para desenvolver quadros graves. 
Atualmente, praticamente toda 
a população manauara está in-
cluída na campanha, dos bebês 

a partir de 6 meses de vida até 
os idosos. 

Os quatro locais mais procu-
rados pela população durante 
a campanha foram, respectiva-
mente, o Centro de Convenções 
Sambódromo (219 mil doses apli-
cadas), na zona Centro-Oeste; o 
Sesi Clube do Trabalhador (208 
mil doses aplicadas), na zona 
Leste; o Centro de Convivência 
da Família Padre Pedro Vignola 
(143 mil doses aplicadas), na zona 
Norte; e o Studio 5 (140 mil doses 
aplicadas), na zona Sul. 

Balanço
Até a manhã de quarta-feira 

(18), foram aplicadas 5.072.328 

doses da vacina contra a 
Covid-19 no município. 

A primeira dose foi 
recebida por 1,9 mi-
lhão de pessoas e 
a segunda, por 1,6 
milhão. O público 
com esquema 
vacinal ini-
cial comple-
to, com mais 
29 mil doses 
únicas da 
Janssen, to-
taliza cerca 
de 80% da 
p o p u l a -
ção ma-
nauara.

Redação

Ação de prevenção contra a 
hanseníanse em Manaus

    Redação

A campanha “Janeiro Roxo” 
pretende sensibilizar a população 
sobre as formas de controle da 
hanseníase. Na quarta-feira (18), 
o Terminal 3, localizado na Zona 
Norte, e o Manaus Plaza Shop-
ping, na Zona Centro-Sul, conta-
ram com orientações ao público 
e oportunizaram exames clínicos 
feitos por profissionais da Secre-
taria Municipal de Saúde (Semsa) 
de manchas suspeitas na pele. 

No Terminal 3,  a ação foi co-
ordenada pelo Distrito de Saúde 
(Disa) Norte. Já no shopping, a 
atividade foi desenvolvida por 
profissionais do Disa Sul e contou 
com a oferta de demais serviços 
de saúde, como aferição de pres-
são arterial e de temperatura.

A ação no Plaza Shopping foi 
realizada das 9h às 16h, com 
exames de pele, testes de sen-
sibilidade, e agendamento de 
casos suspeitos para avaliação 

mais específica em unidades de 
saúde, inclusive caso o usuário 
apresente outras dermatoses. 
No local, também foram ofer-
tados testes rápidos de Infec-
ções Sexualmente Transmissí-
veis (ISTs), aferição de pressão 
arterial e de temperatura. 

A chefe do Núcleo de Controle 
da Hanseníase da Semsa, Ingrid 
Santos, ressaltou que a doença 
possui cura e que o diagnóstico 
precoce previne sequelas.

“Estamos reforçando que a 
hanseníase tem cura, e o pa-
ciente diagnosticado não pre-
cisa se afastar da sociedade 
ou mesmo do trabalho, pois 
a transmissão é interrompida 
no momento em que ele inicia 
o tratamento. As pessoas pre-
cisam olhar para os corpos e 
buscar um serviço de saúde se 
observar uma mancha suspei-
ta, pois o diagnóstico precoce 
permite que o usuário se cure 
sem ficar com sequelas”, disse.

PREVENÇÃO

Parque das Tribos participa 
de ação sobre saúde mental

   Em Tempo

Com o tema “A vida pede 
equilíbrio”, moradores da co-
munidade Parque das Tribos, 
no bairro Tarumã, Zona Oeste 
de Manaus, participaram de 
ações educativas para a pro-
moção da saúde mental. 

A campanha Janeiro Bran-
co, promovida pela Prefeitura 
de Manaus, reuniu crianças 
e adultos para atividades de 
rotina da equipe de Saúde 
Itinerante que atende a co-
munidade.

Segundo a gerente de Aten-
ção à Saúde do Distrito de Saú-
de (Disa) Oeste, Flávia Alves 
da Silva, o objetivo da ação foi 
promover a reflexão sobre a 
saúde mental e a importância 
do autocuidado.

 “As unidades de saúde es-

tão promovendo este mês 
ações para estimular a re-
flexão sobre o tema. A rede 
municipal de saúde conta com 
profissionais que foram ca-
pacitados em saúde mental, 
e podem realizar a avalia-
ção dos pacientes e encami-
nhar quando necessário para 
área especializada”, afirmou  
Flávia Silva.

A enfermeira Mayara Silva 
Veloso, que integra a equipe 
de Saúde Itinerante na co-
munidade Parque das Tribos, 
explicou que a comunidade 
reúne pessoas de 35 etnias e a 
equipe de saúde busca manter 
a escuta qualificada no aten-
dimento para identificar casos 
de transtornos mentais. 

O cacique do Parque das 
Tribos, Ismael Munduruku, 
acompanhou a ação executa-

da pelo Disa Oeste e reforçou 
a importância de esclarecer 
a população indígena sobre 
saúde mental, a depressão e 
os serviços disponíveis na rede 
pública de saúde.

 “Se para a sociedade co-
mum, que vive na cidade, já é 
difícil o acesso a esse tipo de 
acompanhamento, principal-
mente psicológico, imagina 
dentro da comunidade indí-
gena. Muitos não buscam aju-
da porque não sabem que é 
uma doença e que pode levar 
ao suicídio, tratam o problema 
como algo simples ou ‘fres-
cura’. Então, é preciso escla-
recer, conscientizar, para que 
as pessoas saibam que é uma 
doença, que podem buscar o 
serviço de saúde e também 
que esse serviço é público”,  
afirmou Ismael.

CAMPANHA

em crianças a partir de 3 anos
ANTONIO PEREIRA / SEMCOM

Criança recebe vacina durante cam-
panha contra a Covid-19

Manaus retorna a vacinação 
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O  desmatamento na Ama-
zônia bateu novo recorde 
em 2022, ano em que 
a cobertura vegetal da 

floresta perdeu 10.573 km², o 
equivalente a quase 3 mil cam-
pos de futebol, segundo relatório 
divulgado nessa quarta-feira (18) 
pelo Instituto do Homem e Meio 
Ambiente da Amazônia (Imazon).  

Nos últimos 4 anos, a perda 
florestal na Amazônia foi de 
35.193 km², segundo o Imazon. A 
área supera as de estados como 
Sergipe (21 mil km²) e Alagoas 
(27 mil km²). O período coincide 
com o mandato do ex-presidente 
Jair Bolsonaro, que costumava 
desacreditar dados sobre o des-
matamento.

O governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva tem prome-
tido dar prioridade ao assunto. A 
ministra do Meio Ambiente, Ma-
rina Silva, tem dado declarações 
sobre a preservação da floresta. 
Em uma das primeiras medidas, 
foi destravado o Fundo Amazô-
nia, que conta com doações da 
Alemanha e Noruega para serem 
aplicadas em ações de proteção 
ambiental.

“Esperamos que esse tenha sido 
o último recorde de desmatamen-
to reportado pelo nosso sistema 
de monitoramento por satélites, já 
que o novo governo tem prome-
tido dar prioridade à proteção da 
Amazônia”, disse a pesquisadora 
Bianca Santos, da Imazon, no ma-
terial divulgado ontem.

O instituto destacou o salto 
de desmatamento registrado em 
dezembro, mês em que 287 km² 
de floresta foram derrubados, 
aumento de 150% em relação ao 
mesmo mês de 2021 (140 km²) e 
pior último mês do ano de toda 

Desmatamento da 
maior floresta tropi-
cal do mundo foi de, 
aproximadamente, 3 
mil campos de fute-
bol 

Desmatamento da Amazônia em 2022 foi o equivalente a quase 3 mil campos de futebol 

Israel pede ajuda ao Papa para 
retornos de cidadãos detidos

Divilgação

Papa deve intermediar negociação para retornos de cidadãos detidos em Gaza  

  Israel apelou ao Papa Francisco, 
ao chefe do Comitê Internacional 
da Cruz Vermelha e ao secretário-
-geral da Organização das Nações 
Unidas, nesta quarta-feira (18), 
para auxiliarem no retorno de 
quatro cidadãos detidos na Faixa 
de Gaza por mais de sete anos.

O gabinete do ministro das Re-
lações Exteriores Eli Cohen disse 
que ele enviou cartas de apelo, 
depois que o grupo islâmico pa-
lestino Hamas, que governa Gaza, 
divulgou um vídeo do prisioneiro 
Avera Mengistu, que entrou no 
enclave e cuja família diz que  ele 
sofre de doença mental.

Outro civil israelense está deti-
do em Gaza depois de entrar em 

circunstâncias semelhantes em 
2015, assim como dois soldados 
israelenses que desapareceram 
durante uma guerra com o Ha-
mas em 2014 e foram declarados 
mortos pelo Exército.

Em suas cartas, Cohen descre-
veu a situação de Mengistu como 
“uma violação grosseira do direi-
to humanitário internacional, sem 
informações sobre seu estado de 
saúde, sem meios de comunica-
ção com a família ou visitas da 
Cruz Vermelha”, disse o Ministério 
das Relações Exteriores.

A divulgação do vídeo na se-
gunda-feira (16), parecia ser um 
esforço do Hamas para pressionar 
Israel a uma troca de prisioneiros. 

Israel disse que está explorando 
negociações indiretas com o Ha-
mas para recuperar os quatro, 
sem especificar o que pode ofe-
recer em troca.

Papa visita crianças 
Um grupo de 31 crianças e cinco 

professoras ucranianas que es-
tão sendo abrigadas na Itália por 
conta da guerra se reuniram com 
o Papa Francisco nesta quarta-
-feira (18) após a audiência geral.    
Os pequenos foram ao Vaticano 
com o apoio da diocese de Teg-
giano-Policastro, da província de 
Salerno, na região da Campânia. 
As crianças são das cidades de 
Kiev, Dnipro, Kherson, Kharkiv e 

GAZA

Desmatamento da Amazônia  
atinge maior patamar, diz Imazon 

série histórica.
“No último mês do ano, houve 

uma corrida desenfreada para 
desmatar enquanto a porteira 
estava aberta para a boiada, para 
a especulação fundiária, para os 
garimpos ilegais e para o des-
matamento em terras indígenas 
e unidades de conservação. Isso 
mostra o tamanho do desafio do 
novo governo”, disse Carlos Sou-
za Jr, coordenador do monitora-
mento da Amazônia no instituto, 
no material de divulgação.

Cerca de 80% da área desma-
tada em 2022 ficam em terras 
sob responsabilidade do governo 
federal (8.443 km²). Outros 11% 
de território destruído fica sob 

jurisdição dos governos estadu-
ais (1.130 km²).

Ainda de acordo com o relató-
rio, o estado que mais desmatou 
em 2022 foi o Pará (3089 km²), 
seguido por Amazonas (2270 km²) 
e Mato Grosso (1228 km²).

Crédito de carbono 
Com o desemprego e a violência 

crescendo cada vez mais na re-
gião, a Amazônia merece ser olha-
da com mais responsabilidade 
pelos candidatos em campanha 
nestas eleições de 2022.

A opinião é da jornalista Miriam 
Leitão, que, em artigo publicado 
em O Globo, instou os candida-
tos à Presidência da República a 

relevarem o estudo “O parado-
xo Amazônico”, parte do projeto 
Amazônia 2030, de autoria dos 
pesquisadores Beto Veríssimo, 
co-fundador do Imazon, Juliano 
Assunção, economista da PUC-
-Rio e diretor do Climate Policy 
Initiative, e Paulo Barreto, pes-
quisador do Imazon.

O estudo, conforme a jornalista, 
mostra soluções para a região 
como, por exemplo, a redução 
do desmatamento que, se for 
enfrentado com bom planeja-
mento, vai gerar US$ 18 bilhões 
em crédito de carbono até 2030, 
como o oferecido pela Coalizão 
Leaf, um fundo privado que fi-
nancia a preservação de florestas 

tropicais.
“O fundo paga por redução das 

emissões provenientes do des-
matamento. Se subir o preço da 
tonelada, o valor chegará a US$ 
25 bi”, diz Miriam.

Força jovem
Segundo Miriam, a taxa de de-

semprego na Amazônia é de 40% 
entre 25 e 29 anos.

“Com um bom projeto, esses 
jovens podem ser a força pro-
pulsora do desenvolvimento 
sustentável da Amazônia”, afir-
ma a jornalista, que defende o 
aproveitamentwww o planejado 
de gigantescas áreas degradadas 
na região.

Zaporizhzhia e muitas perderam 
seus pais durante os conflitos. 
Outros não veem os genitores 
há meses.    

Segundo o portal católico Os-
servatore Romano, duas das 
professoras entregaram ao Papa 
uma lista com nomes de pessoas 
capturadas pelas tropas russas e 
Francisco, levando a folha pró-
xima ao coração, disse que iria 

rezar por elas.    Ainda ao site, o 
diretor da Cáritas da Campânia 
e pároco de Postiglione, Mar-
tino De Pasquale, contou que 
essas crianças estão de férias 
escolares na diocese até o dia 
22 de janeiro e que a instituição 
religiosa aderiu a um programa 
de solidariedade promovido pela 
ONG católica em colaboração 
com o Ministério do Trabalho.



A disputa pelo título do Cam-
peonato Amazonense de Futsal 
Masculino Adulto – Série Ouro 
2022 segue com os times entre 
Unidos do Alvorada e Grêmio 
da Amazônia/Sociedade. A fi-
nal da Série Ouro será no dia 
23 de janeiro, às 21h, na Arena 
Poliesportiva Amadeu Teixeira. 
A entrada será R$ 5 ou 1 kg de 
alimento não perecível.

As equipes garantiram a clas-
sificação da divisão de elite 
da modalidade no estado do 
Amazonas na terça-feira (18).

Na primeira semifinal, o Uni-
dos do Alvorada empatou por 2 
a 2 com o Abílio Nery na prorro-
gação. No tempo normal, houve 
empate por 1 a 1. A igualdade 

garantiu a classificação para o 
Unidos do Alvorada, que teve 
melhor campanha na primeira 
fase.

Na segunda semifinal, o Grê-
mio da Amazônia/Sociedade 
garantiu presença na finalíssi-
ma ao massacrar o Mônaco JT 
pelo placar de 9 a 3. O destaque 
foi o ala Herison Giannini, autor 
de três gols na partida.

Série Ouro
Organizada pela FAFs, o gran-

de campeão da final do Campe-
onato Amazonense Série Ouro 
garante vaga na Taça Brasil de 
Futsal que é uma das competi-
ções nacionais mais importan-
tes da modalidade.

MARCELO CORTES / FLAMENGO

clubes do mundo. O Rubro-
-Negro venceu 12 partidas e 
empatou uma, conquistando 
assim 175 pontos, que repre-
sentam aproximadamente 
60% do total.

Brasil no ranking
No top 30, outros brasileiros 

também aparecem, como São 
Paulo (12º), Athletico Parana-

ense (14º), Corinthians (23º), 
Internacional (25º), Fluminen-
se (28º) e Atlético-MG (30º).

Liderança nacional
Após dois anos em segundo 

lugar, o Flamengo retoma a 
liderança do Ranking Pluri de 
clubes do futebol brasileiro. 

De acordo com os critérios 
adotados pela Pluri, o Flamen-

go chegou a 22.173 pontos em 
2022. Em segundo lugar ficou 
o Palmeiras, pois somou 21.778 
pontos. O Athletico-PR apa-
receu na terceira colocação, 
com 15.570 pontos. Completa-
ram o G5 do ranking da Pluri, 
o Atlético-MG, que fez 14.403 
pontos, e o São Paulo, que 
somou 14.303 pontos e ficou 
na quinta posição.

   Da redação

Com 299 pontos, o Fla-
mengo lidera a lista de 
melhor clube do mundo 
em 2022, de acordo com 

o levantamento feito pela Fede-
ração Internacional de Histórias 
e Estatísticas do Futebol (IFFHS). 
Junto ao pódio com o atual cam-
peão da Libertadores e da Copa 
está Palmeiras, do Brasil,  em 
segundo lugar, e Liverpool, da 
Inglaterra, em terceiro.

O Real Madrid, possível rival 
do Flamengo no Mundial de Clu-
bes, aparece na sexta colocação. 
Atual campeão da Champions 
League, o clube anotou apenas 
247 pontos.

Lista
Entre os times listados pela 

IFFHS estão Chelsea (Inglater-
ra), Manchester City (Inglater-
ra), Benfica (Portugal), Bayern 
de Munique (Alemanha), Paris 
Saint-Germain (França), Bar-
celona (Espanha) e outros clu-
bes destaques.

Critérios 
O ranking da IFFHS leva em 

consideração os resultados 
obtidos por todos os clubes do 
mundo no calendário de 2022 
em todas as competições. Para 
pontuar os clubes, os campe-
onatos são classificados em 
quatro níveis de importância: 
nos campeonatos de nível mais 
alto, cada vitória vale quatro 
pontos e o empate vale dois; 
no próximo nível, uma vitória 
vale três e um empate vale 1,5 
e assim por diante. 

Vitórias na Liga dos Campe-
ões e na Libertadores valem 14 
pontos, empates 7; na Liga Eu-
ropa ou na Copa Sul-Americana 
uma vitória vale 12, um empate 
vale 6. Portanto, a campanha 
invicta do Flamengo na Liber-
tadores garantiu a maioria dos 
pontos no ranking de melhores 

Após ganhar 
Libertadores e Copa do 
Brasil, o time lidera a 
lista

Lutadora amazonense busca cinturão 
mundial do Invicta FC nos EUA

COMBATE

Definidos os times para 
Série Ouro de Fustal 2022Da redação

A lutadora amazonense Ketlen 
“Esquentadinha” Souza está bus-
cando a chance de conquistar seu 
primeiro cinturão internacional. A 
adversária foi a norte-americana 
Kristina Williams e o desafio his-
tórico da amazonense foi no In-
victa 51, na noite de quarta-feira 
(18), em Denver, nos Estados Uni-
dos. A luta teve transmissão ao 
vivo pelo Canal Combate, às 22h, 
horário de Manaus.

Ketlen, atleta da equipe Carioca 
Academy de Manaus, precisou 
fazer uma vaquinha virtual para 
custear suas despesas. A campa-
nha não decolou e a arrecadação 
não passou dos R$ 400. Faltou 
patrocínio da cidade e do estado 
que ela representa como campeã 

do peso mosca (até 57 kg) de três 
organizações: SFT, Rei da Selva e 
Star Combat. 

“Como todas as famílias mais 
pobres financeiramente, já passei 
por coisas bem ruins, inclusive 
fome foi uma delas, mas isso não 
me afeta, não me afetou. A gente 
dá sempre a volta por cima e hoje 
estou aqui em Denver para dis-
putar o título mundial feminino 
do Invicta, que é o maior evento 
feminino do mundo”, disse a atle-
ta ao Canal Combate. 

O técnico da guerreira, Cris-
tiano Carioca, é um formador de 
campeões e campeãs no MMA. 
Pouco antes de Ketlen, ele já tinha 
revelado ao mundo outra atleta 
casca-grossa, Day “Monter”, do 
município de Autazes, interior do 
Amazonas. 

 Flamengo  comemora título 
da Copa do Brasil

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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Flamengo lidera como 
melhor clube do mundo

FUTSAL

CAMPEONATO

Decidido 
local do 
Barezão 23

“Temos muitos talentos no 
MMA e pouco apoio oficial. Infe-
lizmente, a Ketlen não é um caso 
isolado de falta de patrocínio, mas 
vamos dar o máximo para trazer 
esse cinturão para o Amazonas 
e mostrar a nossa força”, disse 
o treinador. 

Trajetória
Ketlen, de 27 anos, tem 15 

combates profissionais, com 12 
vitórias e três derrotas . Já a 
oponente tem 33 anos e um cartel 
com seis vitórias e três derrotas. 
A luta entre Ketlen Esquentadi-
nha e Kristina Williams chegou 
a ser marcada para o Invicta FC 
49, em setembro passado, mas 
a americana deixou o duelo e a 
brasileira venceu Maiju Suotama 
na ocasião.

A Fundação Amazonas de 
Alto Rendimento (Faar) e a 
Federação Amazonense de 
Futebol (FAF) assinaram o 
contrato de cessão de espa-
ço ou bem público na quarta-
-feira (18). Na reunião ficou 
acordado a liberação dos 
estádios Arena da Amazô-
nia, Ismael Benigno e Carlos 
Zamith para a realização do 
Campeonato Amazonense 
de Futebol 2023, na cate-
goria masculino. 

De acordo com o docu-
mento oficial, fica definido 
que a entidade amazonense 
de futebol conta com isen-
ção do pagamento da taxa de 
locação, entretanto, é de res-
ponsabilidade da Federação, 
quaisquer danos ocorridos 
nas praças durante o período 
em que ocorrer a compe-
tição, que tem previsão de 
término para o dia 15 de abril. 

A abertura do Campeonato 
Estadual será no dia 28 de 
janeiro, com a partida clás-
sica do Rio-Nal, Rio Negro e 
Nacional, às 19h, na Arena da 
Amazônia. No dia 29, Irandu-
ba e Princesa do Solimões se 
enfrentam no estádio Ismael 
Benigno, às 10h.
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Pricila de Assis

A Universidade Federal do Ama-
zonas (UFAM), lançou ontem (18), o 
selo comemorativo referente aos 114 
anos. A marca foi desenvolvida para 
apresentar o foco da UFAM à visibi-
lidade indígena e à formação de nível 
superior que vem acontecendo nos 
últimos anos entre diversas etnias 
no Amazonas.

Para o reitor, professor Sylvio Puga, 
a Universidade vem construindo um 
trabalho de vanguarda junto a co-
munidades indígenas durante esses 
114 anos.

“A trajetória da UFAM é marcada 
pela permanente inserção no contex-
to das dinâmicas sociais, econômicas 
e políticas do Estado e da Região 

Amazônica. Celebramos mais um ani-
versário de uma Universidade inclu-
siva com as Licenciaturas Indígenas, 
pretendemos continuar avançando, 
ensinando e, principalmente, apren-
dendo com o saber tradicional”, disse.

SELO
A designer da UFAM, Luana Biten-

court, a ideia é utilizar o selo ao longo 
de 2023 nos materiais temporários 
e páginas virtuais da Instituição. “As 
formas e cores foram inspiradas nos 
grafismos indígenas presentes nas 
cestarias e pinturas dos povos ama-
zônicos. A forma que os grafismos 
estão colocados passa a ideia de 
continuidade, de um legado que foi 

iniciado. Além de que permanecerá 
como uma área de impacto da Insti-
tuição, valorizando os povos, saberes 
e cultura amazônicos”, enfatizou.

A servidora lembrou que nos do-
cumentos permanentes a identida-
de visual da Ufam deve permanecer 
inalterada. “O selo é comercial e 
as logos estão disponíveis na assi-
natura de e-mail. Para solicitar, as 
pró-reitorias, órgãos suplementa-
res e unidades acadêmicas devem 
mandar solicitação por meio do 
email design.ascomufam@gmail.
com. No caso dos diplomas, ofícios 
e demais documentos o brasão da 
Ufam permanece sendo utilizado”, 
finalizou.

13

plateia@emtempo.com.br |

   Da redação

AA Banda do Boulevard, 
que existe desde 1987, 
inovará mais uma vez e 
vai trazer para a avenida 

um carnaval de rua diferenciado, 
com a bateria tocando três horas 
ininterruptas de samba, uma hora 
de boi bumbá e apresentação do 
boi de pano “Boilevard”, o boi 
de rua de Manaus criado ano 
passado. Além de todas essas 
atrações, haverá uma ala toda 
sincronizada, que fará parte da 
apresentação da nova rainha da 
banda, Josiane Valle, sem con-
tar as tradicionais marchinhas 
de carnaval com os ‘Anjinhos do 
Boulevard’.

De acordo com o mestre Iron, 
a bateria terá muitas surpre-
sas durante o carnaval de rua. 
“Vamos trazer 100 ritmistas na 
bateria ‘Explosão do Boulevard’,  
teremos uma hora de boi-bumbá 
com muitas toadas de Parintins”, 
destacou.

Ufam lança selo comemorativo referente aos 114 anos
NOVIDADE

Novidades nas apresentações
da Banda do Boulevard 2023

Outra novidade é o intérprete 
Huaulesom Rodrigues, conheci-
do como “Mestre Kabeça”, que 
trará para o carnaval sambas de 
escolas como Mocidade, União da 
Ilha, Beija-Flor, Reino Unido da Li-
berdade, Vitória-Régia e Grande 
Família. “Só sambas eternos que 
fazem sucesso até hoje nos bailes 
de carnaval”, lembrou.

A Banda do Boulevard acontece 
este ano no dia 12 de fevereiro, 
na Avenida Álvaro Botelho Maia, 
a partir das 16h, levando para o 
carnaval de rua o tema “Teixeira 
de Manaus é Beiradão: Cultura 

do Amazonas em Canção”, música 
composta por Paulo Onça, Mu-
lher do Samba e Mui do Cavaco, 
tendo como intérpretes Auzier do 
Samba e Mestre Kabeça. 

Boi Boilevard
O Boilevard, boi de pano criado 

em 2022 pelos organizadores da 
Banda do Boulevard como forma 
de representar a cultura do boi-
-bumbá de rua de Manaus,  é uma 
das atrações da Boulevard 2023, 
que terá show de uma hora de 
duração do cantor e levantador 
de toadas Paulinho Viana. 

A brincadeira do boi-de-pano 
entrou de vez no calendário fes-
tivo da Banda do Boulevard. Este 
ano passou a integrar a progra-
mação do evento com a presença 
do cantor Paulinho Viana, que 
movimentou os brincantes do 
boi-bumbá em 2022, no evento 
“Arraial do Boulevard”, em home-
nagem a manifestação popular 
do boi de rua de Manaus. 

Manutenção da cultura 
De acordo com a organização 

da banda, o Boilevard não po-
deria ficar de fora desse mo-
mento carnavalesco, pois sua 

Samba, boi de rua, 
marchinhas de carnaval 
e ala sincronizada são 
algumas das novidades 
no carnaval da Avenida 
Álvaro Maia.

presença reforça o interesse dos 
organizadores, brincantes e fo-
liões em manter viva a cultura 
popular de rua. 

A iniciativa que para o levantador 
de toadas oficial da Marujada de 
Guerra de Manaus (MAG), Paulinho 
Viana, contribui para o resgate do 
boi de rua em Manaus, que está 
esquecido há algum tempo.

Anjinhos do Boulevard e rock 
gospel

A Banda do Boulevard costu-
ma reunir mais de 150 mil foliões 
na avenida Álvaro Botelho Maia, 
com a oferta de uma programação 
que inclui no repertório musical os 
sambas próprios da banda e a tra-
dicional presença dos ‘Anjinhos do 
Boulevard’, a bateria da banca com 
seus cem ritmistas e a banda de 
rock gospel comandada por Sylvia 
Laureana. Lembrando que a banda 
traz como tema para o carnaval 
deste ano ‘Teixeira de Manaus é 
Beiradão: Cultura do Amazonas em 
Canção’, em homenagem ao saxo-
fonista amazonense Rudeimar So-
ares Teixeira, o Teixeira de Manaus.   
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‘Cabaré Chinelo’ apresenta outro 
lado da Belle Époque amazonense

ONeste fim de semana, o Ateliê 
23 vai levar o público a uma 
imersão no outro lado da Belle 
Époque amazonense, direto 

da plateia do Teatro Gebes Medeiros 
(Avenida Eduardo Ribeiro, 937, Cen-
tro) para o período entre 1900 e 1920, 
com o espetáculo “Cabaré Chinelo”. 
As sessões de sexta e sábado (20 e 
21) iniciam às 20h e, no domingo (22), 
às 19h, com ingressos disponíveis so-
mente no dia de apresentação.

Inspirada na pesquisa de Narciso 
Freitas e em parceria com a compa-
nhia de teatro argentina García Sa-
thicq, a peça, com 1h30 de duração, 

O espetáculo “Cabaré 
Chinelo” tem apoio do 
Governo do Amazonas

O encontro é voltado para todos os públicos.

O evento terá como atração a bateria da Dragões do Império

Espetáculo do Ateliê 
23 é destaque 
no Teatro Gebes 
Medeiros no fim de 
semana

DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 

DEBATE LANÇAMENTO

UEA realiza roda de conversa sobre 
cultura material e cultura política

Dragões do Império lançará 
protótipos das fantasias

A Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), por meio do 
projeto de extensão Observa-
tório da Cidadania e Relação de 
Poder, vinculado ao Programa 
de Pós-Graduação Interdiscipli-
nar em Ciências Humanas (PP-
GICH), realiza nesta quinta-feira 
(19) uma roda de conversa com 
o tema “As mulheres na varanda 
agora choram: A cultura material 
e suas relações com a cultura 
política”, no auditório da Esco-

la Superior de Ciências Sociais 
(ESO), localizada na av. Leonardo 
Malcher, 1146, Centro.

Os convidados serão a Prof.ª 
Dra. Tatiana Pedrosa (SEC e PP-
GICH), o Prof. Dr. Geraldo Tupi-
nambá (PPGICH), o Me. Samuel 
Medeiros (Doutorando PPGH/
Ufam), a Prof.ª Dra. Maria Nas-
cimento (PPGLA/UEA), a Prof.ª 
Dra. Gimima Silva (PPGICH/UEA) 
e o Me. Renato Rodrigues (Ob-
servatório da Cidadania e Rela-

ção de Poder). As inscrições são 
gratuitas e devem ser feitas pelo 
QR Code disponível no local de 
realização. Além disso, haverá 
emissão de certificados para os 
participantes.

A roda de conversa, que tem o 
objetivo de tratar sobre a relação 
do patrimônio público, cultura 
material e cultura política, ocor-
rerá em dois turnos, no horário 
vespertino de 14h30 as 17h, e no 
turno noturno de 18h30 as 21h.

O Grêmio Recreativo Escola de 
Samba Dragões do Império apre-
senta, nesta sexta-feira (20), os 
protótipos das fantasias que irão 
compor o desfile da agremiação 
no Carnaval 2023. Neste ano será 
homenageado o empresário, es-
critor, poeta e compositor ama-
zonense João Bosco Rocha, com 
o enredo ‘Bosquinho Poeta – A 
Estrela Poética de um Sonhador 
Hoje Reina na Dragões do Impé-
rio’, e promete levar para o Sam-
bódromo a trajetória do artista.

A festa de lançamento será rea-
lizada a partir das 20h, na quadra 
da Escola de Samba Vila da Barra, 
no bairro Compensa, zona Oeste. 
Mesas para quatro pessoas cus-
tam apenas R$ 50.

O evento terá como atrações 
a bateria da Dragões do Império; 
o intérprete oficial Bruno Silva; 

Samba de Quintal, o grupo de pa-
gode Amigos do Bosquinho Poeta 
e Xandinho Balanço da Sanfona. 
Todos os segmentos da Escola 
também estarão presentes na 
festa.

Sobre o homenageado
De origem humilde, o escritor, 

compositor e poeta João Bos-
co Rocha (Bosquinho Poeta) é 
natural de Manaus, autor dos 
livros ‘Memórias Poéticas de 
Um Sonhador’ (2003, 2006), ‘O 
Testemunho das Estrelas’ (2015) 
e ‘Sentimentalidades da Alma’ 
(2021).

Tem poemas publicados nas 
antologias ‘Poiesis’ Vol. 3 (2021), 
‘Coletânea Imortais IV’ (2021), ‘O 
melhor poeta contemporâneo’ 
(2020) e ‘A imortalidade amazô-
nica’ (2017).

conta a história das meretrizes Mu-
lata, Balbina, Antonieta, Soulanger, 
Felícia, Laura, Joana, Luiza, Enedina, 
Sarah, Maria e Gaivota também por 
meio de recortes de jornais. 

O diretor do Ateliê 23, Taciano 
Soares, conta que o projeto denun-
cia um esquema de tráfico interna-
cional e sexual no início do século 
XX, na capital do Amazonas. “Nós 
escolhemos quatro momentos para 
os recortes de jornais de verdade, 
material presente no programa do 
espetáculo e disponível em QR Code 

para a plateia. Nessas cenas, o pú-
blico é convidado a abrir o arquivo e 
ler junto o que foi narrado no jornal 
da época”, destaca. 

Registros 
Entre as mulheres que viraram no-

tícia está Balbina, uma polaca inter-
pretada pela atriz, Sarah Margarido no 
‘Cabaré Chinelo’.“Balbina era exclusi-
va de um dos poderosos da época e 
foi assassinada em seu quarto, ela foi 
estrangulada com a fronha. O motivo 
da morte dela era saber demais sobre 
o que acontecia por debaixo dos panos 

e por se envolver com gente perigosa 
e poderosa”, comenta. 

Ana Oliveira, que vive Sarah Coliber 
Fray, afirma que os registros históricos 
foram importantes para apresentar as 
mulheres reais e para trazer à tona 
a parte da história que não está nos 
livros. “Na matéria do jornal, tem uma 
foto que mostra a fila de homens, que 
dobrava o quarteirão só para ver o 
corpo dela, que era muito desejada”, 
conta.

“O historiador Narciso Freitas sabe 
onde está o tumulo de cada uma 
dessas mulheres, tem documenta-

ção e manchetes da época. A partir 
disso, conseguimos trabalhar quem 
eram essas pessoas que, 100 anos 
depois, estão aqui, contando as suas 
histórias”, reforça a atriz. 

O “Cabaré Chinelo” tem apoio do 
Governo do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa, Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA) e Fundação de Am-
paro a Pesquisa do Estado do Ama-
zonas (Fapeam), além da Fundação 
Nacional de Artes (Funarte) e Fondo 
de Ayudas para las Artes Escénicas 
Iberoamericanas – IBERESCENA.
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CANAL 1

TV Tudo

Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery

Bate Rebate
 Bruno Gadiol chega ao Te-

atro Prudential, Rio, com o 
show “Jovem”, dia 25, em única 
apresentação, às 20h...

• ... Gadiol tem no currículo 
passagens por “As Five”, “The 
Voice” e “Sintonia”.

• Darlan Cunha, Laranjinha 
em “Cidade dos Homens”, está 
confirmado na quarta tempo-
rada de “Impuros” no Star+.

• “Revista da Cidade”, da Re-

giane Tapiás, na Gazeta, pas-
sa por pequenas mudanças, 
inclusive chamando o próprio 
público a participar dos assun-
tos e pautas em questão.

• André Mattos, todo feliz, 
informa que na segunda tem-
porada da série “Dom”, da Ama-
zon, o seu personagem, um 
policial corrupto, terá ainda 
mais destaque...

• ... Aliás, ele também acertou 
seu retorno à televisão. Assi-

nou com o SBT para “Romeu 
e Julieta”.

• Sophia Valverde, desligada 
do SBT, está envolvida com 
cinema no Rio. Trabalho em 
curso, só não entra em deta-
lhes porque o contrato de con-
fidencialidade não permite.

• Vida dura das novelas da Glo-
bo e Record: quando não chove, 
é um calorão daqueles. Roteiros 
de externas comprometidos.

• Petrônio Gontijo vai de te-
atro, em montagem dirigida 
por Elias Andreato, com La-
vínia Pannunzio e Vera Zim-
merman...

• ... O espetáculo é “Entre 4 Pa-
redes”, ainda sem data de estreia.

• O canal Box Kids TV estreia 
nesta quinta-feira, às 19H30, a 
animação brasileira “Nina e os 
Guardiões”...

• ... Nina, protagonista da pro-

dução, é dublada por Larissa 
Manoela.

C´est fini
A ESPN observou algumas 

baixas importantes no seu 
elenco de talentos nos últi-
mos tempos.

Mas a ordem que existe é 
trabalhar com os dois pés no 
chão e não segurar

ninguém: quem sair, sai. Tem 
proposta de outra, vai.

Então é isso. Mas amanhã 
tem mais. Tchau!

Se tem um setor que o vento sopra 
a favor, em todas as grandes redes 
de TV, é o das chamadas. Não por 
acaso os prêmios corriqueiramente 
conquistados, aqui e lá fora.

No entanto, o “chamadão” do fu-
tebol, na voz do Luís Roberto, que a 
Globo acaba de colocar no ar, com 
certeza na correria e desenvolvido 
por pessoas estranhas ao produto, 
não se inclui na ficha dos melhores 
serviços prestados.

É o tal de cada um na sua. Quem 
vai chamar novelas, precisa enten-

der de novelas, pelo menos, dar 
uma olhadinha de vez em quando. 
A mesma coisa na linha de shows, a 
de sempre buscar os trechos mais 
interessantes. E, no futebol, claro, 
usar o que for possível e necessário 
para despertar e estimular a paixão 
do torcedor. Nunca, no entanto, jo-
gar contra o patrimônio e se utilizar 
do contraindicado ou usar takes da-
queles, que trocaram de camisa e já 
são contratados de outros clubes. É 
tudo que torcedor nenhum gosta de 
ver.

E tudo também o que esse cha-

madão da Globo não fez. Nada que 
altere tanto o dólar, mas a peça 
termina com um close do jogador 
Patrick, ex-São Paulo e em acertos 
finais para defender o Atlético MG. 
Nada a ver.

A boa chamada deve mostrar novi-
dades e, diante do proposto, desta-
car propriedades e conquistas como 
Supercopa do Brasil, Mundial de 
Clubes, Libertadores, Copa do Bra-
sil e Brasileirão. Nenhuma outra TV 
chega ou chegará a tanto. Tivesse se 
limitado a isso e apenas isso, seria 
simplesinha como é, mas sem erros.

Chamadão da Globo bota jogador 
de um time com a camisa do outro

Luan especial

A Record vai exibir no dia 4 de 
fevereiro um especial com Luan 
Santana – “Luan City Portugal”. 
No ar a partir das 23h, depois do 
resumo dos capítulos da série 
“Reis”.

O artista, como se sabe, está 
comemorando 15 anos de car-
reira.

 Bastidor 1

Tem uma outra versão circu-
lando nos bastidores da Globo 
para toda esta confusão envol-

vendo Rafa Kalimann, “Vai na 
Fé” e o sindicato. Como desta-
cado por aqui, a ex-BBB já tra-
balhou na série “Rensga Hits!”. 
Fez uma personagem.

Não podemos esquecer tam-
bém o “caso Jade Picon”. Então 
o que teria mudado de lá para 
cá, obrigando o cancelamento 
de cenas já gravadas e a invia-
bilidade de um acerto?

 Bastidor 2

Segundo dizem, Globo e sin-
dicato estão negociando uma 
renovação de contrato.

E parece que tem um jogo 
de braço complicado no meio 
disso, emperrando diferentes 
questões.

De tudo isso, a se lamentar 
também o tempo e dinheiro 
perdidos.

 Festival

A Band está organizando um 
festival de curtas-metragens, 
para exibir, a partir do dia 31, 
após o “Jornal da Noite”. Vai 
para todo o país.

Mas os interessados têm que 
entrar com os seus filmes e au-
torizar a sua exibição.

 Novo jeito

Examinando melhor todo 
esse panorama, a Band está 
cada dia mais entrando com 
a televisão e os interessados 
com os seus produtos.

No campeonato carioca já é 
assim. Não entrou dinheiro na 
jogada. Agora, neste festival 
de curtas, a mesma coisa. Uma 
opção.

 Diante disso

Pode até haver um acerto 
qualquer ou até uma exceção à 
sua atual maneira de ser, mas 
em relações aos direitos da 
Série B, a Band naturalmente 
não aparece entre as favoritas 
na concorrência desta quinta-
-feira.

A ordem maior é fazer o pos-
sível para não enfiar dinheiro 
em nada.

Um desafio

A nova versão de “Elas Por 
Elas”, em cima do trabalho de 
Cassiano Gabus Mendes, con-
tinua gerando discussões nos 
bastidores da Globo.

Por exemplo: quem do seu 
atual elenco poderá vir a ser 
o Mário Fofoca, um trabalho 
inesquecível do Luís Gustavo? 
Na lista de especulações, Mar-
celo Adnet.   

Na capa 

Modelo, cantora e atriz trans, 
Marcella Maia, Morte em 
“Quanto Mais Vida, Melhor!”, foi 
capa e recheio da Playboy No-
ruega do mês de janeiro.

Ensaio feito no Monviso Val-
le Po, na região de Turim, pelo 
fotógrafo italiano Emanuele 
Jeane Appendino. A versão da 
revista é impressa e digital.

 Duas da Pan

1ª – Existem planos de vol-
tar com o “Pânico”, ao vivo, 
nas noites de domingo, como 
sempre foi nos seus tempos de 
Rede TV! e Band. Mas há uma 
certa resistência do Emílio Su-

rita.
2ª – Mariana Ferreira, pro-

dutora-executiva, mas que na 
prática é a diretora de jorna-
lismo, demitiu Vinícius Moura, 
editor-chefe e coapresenta-
dor do “Morning Show”. Tinha 
10 anos de casa.

Flashback

O ator Pedro Burgarelli vai 
aparecer em cenas de flash-
back de “Vai na Fé” como in-
térprete de Lui Lorenzo (José 
Loreto) quando criança.

Burgarelli trabalhou em “Po-
liana Moça”, no SBT, e dublou 
o protagonista Pinóquio, na 
animação da Netflix assinada 
por Guillermo del Toro.



LIGUE E ANUNCIE: 99357-6618 - Whatsapp
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99388-1586
99168-0038Atendimento das 8h às 17h

  Manaus, quarta-feira 18 de janeiro de 2023

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

CONDOMNIO RESIDENCIAL EDIFICIO ATHENAS, CNPJ: 
11.432.742/0001-02, torna público que recebeu da SEMMAS 
a LMO nº 248/2009-1 (1ª RENOVAÇÃO) sob o PROTOCOLO 
SLIM nº AMA2100049198, que autoriza a atividade COMPLEXO 
HABITACIONAL E SIMILARES,, com a finalidade: autorizar o fun-
cionamento do Condomínio do Residencial Multifamiliar “EDIFICIO 
ATHENAS” com validade de 12 meses, sito na R Edson Bitta 
Barra, S/N, conjunto Kissia II, CEP: 69.040-240 – Manaus/AM.


